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Бит на поражение
Оружие Третьей мировой — 
информация. А интернет 
делает ее дальнобойной 
и весьма разрушительной. 
От чего зависит эффективность 
киберборьбы и что в себя 
включает система ПВО — 
противовиртуальной  
обороны?



Профессионализм и надежность
Александр   Лукашенко, отвечая на вопросы журналистов, отметил, 

что сочетание железной интуиции и постоянной аналитической дея-
тельности представляет собой ключевые качества Главы государства. 
И он сам является ярким подтверждением этих слов. Скажем, его оцен-
ки ситуации по тому же украинскому конфликту опережают ситуацию на 
несколько месяцев. Не зря они расходятся на цитаты с говорящим хеш-
тегом #слушайБатьку.

Представляется, что в сделанных   Президентом заявлениях определя-
ющим является следующее. Беларусь, оставаясь президентской респу-
бликой, проходит путь постепенной и взвешенной политической модер-
низации. Она заключается в некотором перераспределении полномо-
чий между различными органами власти. В этой 
связи усиливается роль Парламента. Именно 
Национальное собрание становится основным 
законодательным институтом. Стоит напомнить, 
что согласно внесенным поправкам в Конститу-
цию Глава государства больше не издает декре-
тов, которые фактически были равны законам. 
И требования к новому депутатскому корпусу 
возросли. При этом главными критериями явля-
ются надежность и профессионализм.

Судьбоносное время
Еще более жесткие требования к тому, кто 

занимает пост   Президента. Быть руководителем 
страны не привилегия, а огромная ответствен-
ность. Наша независимая и суверенная Бела-
русь в значительной мере является детищем 
Александра   Лукашенко. Вряд ли с этим будут 
спорить даже его оппоненты. Сейчас, когда мир 
то ли находится на грани третьей мировой вой-
ны, то ли уже вступил в нее в гибридной ста-
дии,   Президент подтвердил, что готов баллоти-
роваться на новый срок. Собственно, он и рань-
ше говорил, что его решение будет зависеть от 
обстановки. Потому противники, которые извне 
пытаются расшатывать ситуацию в Беларуси и 
одновременно добиваются ухода Александра 
  Лукашенко, таким образом лишь укрепляют его 
власть.

Показательно, какую реакцию это заявление 
  Президента вызвало в белорусском обществе. 
Лидеры общественного мнения, будь то пред-
ставители политических партий, общественных 
объединений или же ведущие журналисты, бло-
геры, оценили принятое решение как направ-
ленное на укрепление нашей государствен-
ности. Слова Алексея Дзерманта очень точно 
передают общее настроение:  

«Многие вздохнули с облегчением, когда 
Александр   Лукашенко сделал заявление 
о своем участии в выборах. Время очень 
сложное, судьбоносное».

Стабильность вовсе не означает застой. Нао-
борот, она должна сформировать хорошую базу 
для обновления общества. В этом плане показа-
тельна активность избирателей на этих выборах, 
о чем сказал Глава государства. Здесь уместно заметить, что у нас сфор-
мировалась своя электоральная культура. Одной из ее заметных черт 
является высокая явка на досрочном голосовании. Раньше мы оправды-
вались за это перед иностранными «наблюдателями», что-то доказыва-
ли, объясняли. Зачем? Мы строим свою политическую систему для себя, 
а не для заграничных «оценщиков».

Индикатор успешности
  Президент делает ставку на поддержку нового поколения управлен-

цев, общественных и политических деятелей. Хорошее тому подтверж-
дение мы увидели на этих выборах. Речь о заметно возросшей активно-

сти политических партий. В Палату представителей 
избран 51 член Белорусской партии «Белая Русь», 
восемь — Республиканской партии труда и спра-
ведливости, семь коммунистов и четыре — от Либе-
рально-демократической партии. Это гораздо боль-
ше, чем на предыдущих выборах в 2019 году. А ведь 
партийцы прошли и в местные Советы. Получается, 
что партий стало меньше (четыре, а не 15), а резуль-
тат лучше. Ведь кандидатов нужно было подгото-
вить, провести избирательную кампанию — серьез-
ная и большая работа. И она оказалась по плечу оте-
чественным политическим структурам, прошедшим 
в прошлом году перерегистрацию. А значит, и на 
Всебелорусском народном собрании будет весомое 
партийное представительство.  

Как раз ВНС   Президент определяет как клю-
чевое звено нашей политической системы. Оно 
должно стать институциональным воплоще-
нием того самого феномена «коллективно-
го   Лукашенко», о котором все чаще говорят 
и пишут социологи и политологи.

Так уж повелось, что у нас есть безотказный 
индикатор успешности деятельности власти. Это 
реакция противников.   Президент провел детальный 
анализ планов беглых и их хозяев. Те самые три сце-
нария свержения законной власти в нашей стране. 
Сама оценка, данная Александром   Лукашенко, под-
верглась дикой пропагандистской атаке со стороны 
зарубежных центров. Значит, попал в точку. Именно 
по таким сценариям и намерены действовать наши 
враги. А белорусские спецслужбы будут делать свою 
работу, чтобы не допустить реализацию этих планов.

Факторы сплоченности
  Президент постоянно подчеркивает, что главная 

гарантия национальной безопасности — это совер-
шенствование государственного механизма, повы-
шение гражданской активности, политическая гра-
мотность. Именно совокупность перечисленных 
факторов и приводит к сплоченности общества и 
устойчивости к любым внешним воздействиям. За 
последние годы сделано немало в этом направ-
лении. А выборы являются экзаменом для эффек-
тивности такой работы. Прошедший единый день 
голосования стал первым таким испытанием. По 
настроению Главы государства было заметно, что 

он доволен полученным результатом. Еще предстоит сформировать 
Совет Республики и ВНС.  

А впереди самый главный экзамен — президентские выборы. 
И Александр   Лукашенко говорит всем нам: не время расслабляться, 
делать передышку. Нас в покое не оставят. Ведь и оппоненты посто-
янно совершенствуют методы своей подрывной деятельности.

Политика — это борьба. За свои идеалы, ценности. За власть. Власть, 
которая необходима для реализации программы улучшения жизни наро-
да. А власть должна быть сильной. Александр   Лукашенко это прекрас-
но понимает. Потому он и   Президент. В полной ли мере готовы к такой 
борьбе все избранные депутаты? Покажет время, докажет жизнь.

Вадим ГИГИН, кандидат исторических наук.
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Слушаем Батьку!
Выборы показали, что граждане проголосовали за продолжение 
курса на стабильное развитие нашей государственности

Состоявшийся в Беларуси единый 
день голосования показателен 
не только в контексте избирательной 
кампании. Накануне 25 февраля 
и непосредственно на избирательном 
участке   Президент сделал ряд 
заявлений, которые очень точно 
характеризуют политическую 
обстановку в стране и мире. 
Сосредоточимся на той части, которая 
касается внутреннего положения.

/

Президент Беларуси  
Александр Лукашенко:

— Люди начинают понимать, 
что в Беларуси, к примеру, 
  Президент — это не царь, 
это не бог, это очень 
тяжелая работа. И загрузить 
на себя в нынешней ситуации 
этот груз нашей страны 
не каждый решится. 
Точно так и Парламент. 
Роль Парламента будет 
повышаться. Ежемесячно, 
ежегодно. Часть полномочий 
мы уже передаем Парламенту 
и другим органам власти.

Во время общения с представителями 
СМИ на выборах депутатов Палаты 

представителей Национального собрания 
и местных Советов, 25 февраля 2024 года.

/
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Исследования показывают, 
что белорусские граждане 
поддерживают курс 
государства, курс   Президента. 
Общество монолитно 
и сплоченно. А у аналитики — 
большие перспективы. Ведь 
ее конечный результат 
состоит в конструировании 
привлекательного образа 
будущей Беларуси, 
совершенствовании всех сфер 
общественного развития, 
качественном улучшении 
жизни наших граждан. 
Об этом и не только шла 
речь 28 февраля на встрече 
Главы Администрации 
  Президента Игоря Сергеенко 
с коллективом Белорусского 
института стратегических 
исследований.

Заслуженный авторитет
Игорь Сергеенко подчеркнул, что 

БИСИ за годы своей работы зарекомен-
довал себя авторитетной аналитиче-
ской структурой:

— Продукт Белорусского института 
стратегических исследований востре-
бован руководством страны. На регу-
лярной основе проводится изучение 
общественного мнения, изучение раз-
личных сфер жизнедеятельности наше-
го государства.

Глава Администрации   Президента 
уточнил:

— Исследования, которые проводит 
Белорусский институт стратегиче-
ских исследований, показывают, 
что наши граждане поддерживают 
курс государства, курс   Президента. 

Да, есть проблемные вопросы, кото-
рые высказываются по тем или иным 
направлениям. Они учитываются в рабо-
те при принятии управленческих реше-
ний. Но в целом сегодня наше обще-
ство монолитное, сплоченное. Это пока-
зали и результаты прошедших выборов. 
И те информационные материалы, кото-
рые готовил институт, указывают на это. 
Самое главное — глубина и качество мате-
риалов, которые создаются в результате 
творческого труда сотрудников БИСИ.

В фокусе внимания —  
вся страна

Как акцентировал Глава Админи-
страции   Президента, важным этапом 
работы института стало создание ре-
гиональных отделений. И как резуль-
тат — повышение качества работы:

— В регионах позитивно отзывают-
ся о работе института работники испол-
комов разного уровня, берут на воору-
жение вашу терминологию. Оперативно 
сработали сотрудники БИСИ и в единый 
день голосования. Заметно возрос-
ло присутствие аналитики института в 
медийном пространстве нашей страны.

При этом Игорь Сергеенко подчер-
кнул:

— Профессиональный рост, даль-
нейшее движение у вас долж-
но быть постоянно. Коллектив на 
сегодняшний день способен решать 
сложные задачи в условиях ограни-
ченного времени.

Важное место занимает анализ 
процессов в белорусском обществе, 
определение факторов, влияющих на 
настроение граждан и их социальное 
самочувствие. 

Противостоять 
деструктивным 
ресурсам

Глава Администрации 
  Президента отметил непростые 
внешние условия, в которых 
сегодня приходится работать и 
развиваться Беларуси:

— Полностью деградиро-
вала система международной 
безопасности, страна нахо-
дится под беспрецедент-
ным санкционным давлени-
ем, продолжаются попытки 
вмешательства во внутрен-
ние дела Беларуси извне. 
Непростая обстанов-
ка складывается у наших 
границ. Деструктивные 
ресурсы активно рас-
пространяют дезинфор-
мацию, в которой про-
стому обывателю слож-
но разобраться. Да и 
специалистам порой. 
Все это делается для 
того, чтобы дестаби-
лизировать ситуа-
цию в стране.

Обращаясь к сотрудникам БИСИ, 

Игорь Сергеенко призвал актив-
но участвовать в выработке инстру-
ментов противодействия санкцион-
ной политике. Быть активнее в меж-
дународной сфере: аналитика ситу-
ации в конкретных странах всегда 
будет востребована. Эти материа-
лы используются для выстраивания 
двусторонних отношений и в целом 
при реализации внешнеполитиче-
ского курса государства.

Сохранить доверие 
общества

В числе приоритетов для БИСИ — 
аналитическое сопровождение реали-
зуемых государственных преобразо-
ваний в политической сфере: форми-
рование Всебелорусского народного 
собрания как конституционного органа, 
движение в сторону партийного строи-
тельства, укрепление институтов граж-
данского общества, проведение выбо-
ров и иных важных общественно-поли-
тических мероприятий. Как сообщил 

директор БИСИ Олег Макаров, инсти-
тут считает важной проработку эффек-
тивных моделей социального государ-
ства и социальной политики на осно-
ве системных исследований запросов 
общества и возможностей государства:

— Прежде всего в сферах здравоох-
ранения, образования, молодежной и 
пенсионной политики. Важным счита-
ем также моделирование и трансфор-
мацию общества и конкретных соци-
альных групп, их идейных, ценностных 
и поведенческих установок, развитие 
человеческого потенциала и капитала в 
Беларуси. 

Надеемся, что в будущем мы зай-
мемся комплексным изучением 
проблем, влияющих на безопас-
ность в различных сферах, пре-
жде всего политических, выявлени-
ем потенциальных рисков и угроз, 
связанных с доверием по линии 
«общество — государство».

В разговоре с журналистами дирек-
тор БИСИ выразил убеждение, что ана-
литическая составляющая в работе 
белорусского государства будет разви-
ваться и впредь:

— Наверное, со временем мы при-
дем и к тому, чтобы готовить специали-
стов в этой сфере — чтобы система выс-
шего образования включилась в про-
цесс подготовки аналитиков, чтобы 
появилась соответствующая квалифи-
кация. Сегодня большая часть исследо-
вательской работы БИСИ приходится на 
ситуационную аналитику, особенно это 
проявляется в электоральные перио-
ды жизни страны. И в этом есть запрос 
государственных органов, поскольку 

в меняющейся обстановке зачастую 
необходимо быстро разобраться, 
что происходит, замерить реакцию 
общества, сфокусировать внимание 
на актуальных проблемах. Но глав-
ный акцент в нашей работе — стра-
тегический анализ, который еще 
предстоит освоить в будущем.

Максим ОСИПОВ. /

Эффективная команда 
патриотов Аналитическая составляющая в работе 

белорусского государства будет развиваться/

— БИСИ следует еще 
более пристально 
изучать проблемы 
и угрозы для государства 
и общества. 
Причем не только 
как констатацию 
фактов и событий, 
но и с выработкой 
предложений, которые 
помогут найти решение 
проблем и двигаться 
вперед. Особенно 
в общественно-
политической сфере. 
Этому направлению 
нужно уделить больше 
внимания. Не отрываясь 
от жизни.

 i Игорь Сергеенко.
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Андрей Иванец — об усилении роли заказчика кадров, обновленных образовательных 
стандартах и глобальной ревизии вузов

Перечень решает
— Как повлияет на вступительную 

кампанию обновление перечня наибо-
лее востребованных экономикой спе-
циальностей?

— Уточним: в нем перечислены спе-
циальности, на которые предусмотре-
ны льготные условия при поступлении. 
Есть направления, в которых экономика 
страны нуждается особо остро, но при 
этом они не востребованы у абитуриен-
тов — именно такие традиционно входят 
в перечень. Список утверждается еже-
годно. Каждая позиция согласовывает-
ся с Министерством экономики, а также 
с Министерством труда и социальной 
защиты. В этот раз список пополнился 
16 новыми специальностями.  

Впервые в реестр вошли востре-
бованные и популярные у абиту-
риентов направления, профильных 
специалистов которых не хвата-
ет на рынке труда. Возьмем специ-
альность БГУИР «микро- и нано-
электроника». На это направление 
всегда высокие конкурсы, но мы 
все еще испытываем дефицит про-
фессионалов с такими компетен-
циями. Включили целый ряд педа-
гогических и сельскохозяйствен-
ных специальностей, в том числе 
на которые фиксируется высокий 
спрос, — специальное и инклюзив-
ное образование, электроэнергети-
ка и электротехника, ветеринарная 
медицина. Все это позволит при-
влечь наиболее мотивированных 
студентов в наши вузы и выполнить 
заказ на подготовку высококвали-
фицированных кадров.

— А какие направления в топе с 
позиции государства?

— Задача номер один для систе-
мы образования — готовить кадры под 
потребности отечественного реально-
го сектора. Не можем допустить ситуа-
цию 1990-х годов, когда обучали одних 
экономистов-юристов. Наш ориентир: 

подготовка специалистов для динамич-
но развивающихся отраслей. Об этом 
говорил   Президент. Если проанализи-
ровать структуру набора в разрезе спе-
циальностей, инженерно-технические в 
общей канве займут примерно 20 про-
центов. Это и информационные техноло-
гии, и машиностроение, и архитектура, 
и строительство. Каждый пятый посту-
пающий идет на это направление. Но 
процесс продолжит набирать обороты: 
с этого года в стране появились инже-
нерные классы, где обучается свыше 
2,5 тысячи десятиклассников. Мы всег-
да должны помнить о трех ключевых 
столпах любого государства: обороно-
способность, образование, здравоохра-
нение. В последние два года 
примерно на 20 процентов 
увеличен прием в вузы сило-
вого блока. Будущих защитни-
ков готовят не только в специ-
ализированных учреждениях 
высшей школы. В 
БГУ, БНТУ, БГУИР 
созданы, подчер-
киваю, даже не 
кафедры, а пол-
ноценные воен-
ные факультеты, 
на которых про-
ходят подготовку 
будущие военные 
в первую очередь с инженер-
но-техническими компетенци-
ями. Постоянно увеличиваем 
набор в медицинские вузы на 
бюджетные места — примерно 
на 10 — 15 процентов ежегодно. 
За последние три года в 1,5 раза вырос 
набор на педагогические специально-
сти.

Заказчику — 
кадры в руки

— Мы столько усилий вкладыва-
ем в раннюю профориентацию, потом 
в подготовку специалиста, а ситуация, 
когда диплом лежит на полке, остает-
ся частой историей. Не пора ли что-то 
менять?

— Мы меняем подход к профориен-
тационной работе на уровне вузов — 
полностью переформатируем, усили-
вая роль заказчика кадров. Проведения 
дней открытых дверей уже недостаточ-
но. Выпускники хотят понимать, где они 
будут работать, какими профессиона-
лами станут, что за условия для них соз-
дадут. Ответы на эти вопросы — задача 
заказчика кадров.  

Абитуриент в первую очередь дол-
жен выбирать не вуз, как это рань-
ше было, а профессию, в идеале — 
будущее место работы. Рассуж-
дать лучше в следующей последо-
вательности: если я хочу прийти на 
конкретное место, какой вуз или 
колледж мне надо окончить?

— Но как мотивировать руководите-
лей предприятия отвлечься от произ-
водства и заняться профориентацией?

— Так это первые заинтересованные 
лица: вчерашние студенты придут к ним 
как молодые специалисты! «Интеграл», 
скажем, полностью переформатиро-
вал работу с университетами и факти-
чески стал базой подготовки специали-
стов для микроэлектроники. Есть при-
меры, когда руководитель предприятия 
не только организовал лабораторию 
в вузе, совместно с преподавателями 
продумал образовательные модули, но 
даже провел олимпиаду, чтобы выявить 
таланты. В этом году заключили около 
четырех тысяч договоров между орга-
низациями — заказчиками кадров и уни-
верситетами. С первого курса студен-
ты будут проходить практику на пред-
приятиях. Темы курсовых и особенно 
дипломных работ должны быть адап-
тированы под будущее рабочее место. 
Подключили заказчиков кадров к фор-
мированию образовательных стандар-

тов. Если говорить образно, заложи-
ли новый фундамент: какими компе-
тенциями и знаниями должен обладать 
выпускник вуза.  

За 1,5 года переработано около 
550 образовательных стандартов. 
У нас сегодня нет ни одного, кото-
рый не был бы согласован лич-
но с профильным министром. Пер-
вокурсники этого года уже учатся 
в новом формате.

— В чем главная особенность обнов-
ленных стандартов?

— В них предусмотрена вариатив-
ность. Объясню простыми словами: 
образовательный стандарт состоит из 
двух компонентов. Государственный — 
это те знания и компетенции, которые 
обязательны для специальности вне 
зависимости от вуза. Он занимает при-
мерно половину образовательного про-
цесса, вторую половину — вариативный.  

Он позволяет точечно подгото-
вить специалиста под конкретную 
отрасль, специфику работы и даже 
предприятие. У инженера Гомель-
ского государственного техниче-
ского университета и БНТУ будут 
разные спецдисциплины, про-
граммы которых будут «заточены» 
под те предприятия, с кем заклю-
чены договоры. Таким образом 
вхождение в профессию у моло-
дых специалистов произойдет с 
первого дня. 

Раньше вариативного компонен-
та практически не было. Спешу успоко-
ить: выпускник гомельской альма-матер 
сможет трудоустроиться и работать в 
Минске. База-то одинаковая!

Наша задача — провести глубокий 
анализ обновленных стандартов, 
мониторинг уже можно сделать, 
когда ребята окончат первый курс. 
Но окончательный вывод сделаем 
не раньше чем через четыре года, 
когда они придут на места. Этот 
вопрос будет, к слову, на контро-
ле рабочих групп.

Масштабная 
проверка

— Вузы в напряжении нака-
нуне глобальной ревизии, кото-
рую анонсировал   Президент?

— В марте рабочие груп-
пы начнут работу. В них задей-
ствуют руководителей и веду-

щих специалистов мини-

стерств и ведомств, ква-
лифицированных и опытных 
сотрудников учреждений обра-
зования. Каждый — професси-
онал своего дела с внушитель-
ным педагогическим стажем 
и серьезным управленческим 
опытом, пустить пыль в глаза не 
получится. Да, вузы ждет нестан-
дартная ревизия. Но перед нами 
не стоит задача формально изу-
чить выбор тем научных иссле-
дований или проверить соот-
ветствие документов, учебных 
планов и программ образова-
тельным стандартам. Все эти 
показатели контролируются в 
обычном режиме. 

Без революций, но взвешенно 
и серьезно — именно такой подход должен быть 
к системе образования. Неспроста   Президент регулярно 
обращается к этой теме и не допускает малейшей 
расхлябанности. Сегодня в фокусе внимания — вузы. От того, 
какие кадры придут на производство, зависит будущее страны. 
Появятся ли единые национальные учебники в университетах, 
насколько белорусские альма-матер готовы к проверке, 
почему дни открытых дверей пора проводить не в вузовских 
аудиториях, а на площадках предприятий — самые волнующие 
вопросы обсудили с министром образования Андреем Иванцом.

«Используем метод   полного погружения»
/
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Будет использован 
«метод погружения». 
Пообщаемся 
с преподавателями, 
узнаем, как они 
оценивают качество 
подготовки студентов, 
уровень учебных 
программ. Более того, 
члены рабочей группы 
на какое-то время станут 
студентами, посмотрят, 
как проходят занятия 
в реальном режиме, а не 
на бумаге, насколько они 
интересны и динамичны.

— Можно ли судить об объективно-
сти, если педагог подготовится заранее 
и эффектно проведет лекцию перед про-
веряющими?

— Подготовиться заранее не полу-
чится! Руководство вуза не будет знать, 
в какой день член рабочей группы орга-
низует посещение и какую дисциплину 
выберет. Точно так же участники провер-
ки станут на некоторое время молодыми 
специалистами — придут на те предпри-
ятия, куда распределились выпускники. 
Посмотрят, работают ли они по специ-
альности, какие у них условия. Подчер-
кну, заблаговременного информирова-
ния не будет и здесь.

Результат работы группы будет ощу-
тим для всех вузов. Все проблемные 
моменты под прицелом — от кадрово-
го состава вузов до прихода на первое 
рабочее место и процесса становления. 
Не стоит ожидать переформатирова-
ния нормативной базы на уровне стра-
ны, законов. Революции не будет. Но 
добьемся ответственности: необходимо 
все, что принято на самом высоком уров-
не, реализовывать.

— Как пройдет инвентаризация в 
вузах, о которой вы говорили?

— По экономическим специальностям 
в стране проводят подготовку более 
30 вузов. Насколько это обосновано? 
Рабочая группа проведет доскональный 
анализ. Не только по этому направле-
нию, естественно. Мы должны понимать, 
куда уходит работать специалист, кото-
рый подготовлен в профильном вузе по 
«непрофильной» специальности. При-

мер, о котором говорил Глава государ-
ства. В сельскохозяйственной академии 
есть факультет бизнеса и права. Если его 
выпускник как хороший менеджер ста-
новится руководителем агропромыш-
ленного комплекса, перерабатывающего 
или пищевого производства, претензий 
нет. Но если он идет работать не по своей 
специальности, в этом случае будем при-
нимать серьезные меры с точки зрения 
корректировки структуры и численности 
набора. Вплоть до прекращения набора 
по ряду «непрофильных» специально-
стей в таких вузах.

Не допустим ситуации, когда отдель-
ные вузы пытаются открывать модные 
направления, потому что на них идут 
абитуриенты. Требование одно: качество 
подготовки! Чтобы подготовить инжене-
ра, в аудиторию должен заходить кан-
дидат или доктор технических наук по 
этому профилю. Оборудование долж-
но быть соответствующим — даже самый 
умный преподаватель на пальцах не 
покажет, как работает та или иная систе-
ма. Отзывы заказчиков кадров — поло-
жительные. Если к ним приходят специ-
алисты с недостаточно высоким уровнем 
подготовки, то для нас это сигнал. 

Белорусская система высшего обра-
зования так сложилась, что каждое 
учреждение имеет свою специфику, 
у нас много уникальных вузов. Ска-
жем, Витебский технологический 
университет единственный в стране, 
который готовит специалистов для 
легкой промышленности. Не надо 
распыляться, стоит делать упор на 
подготовку этих специалистов для 
обеспечения отрасли. Проведем 
полную инвентаризацию профиль-
ной подготовки наших университе-
тов и расставим нужные акценты.

— В последнее время в 
сторону учебных посо-

бий летит много 
камней. Есть ли 
в планах соз-

дать единые учеб-
ники для вузов по аналогии со 
школьными?

— Проведем инвентариза-
цию учебных пособий в пер-
вую очередь по социаль-
но-гуманитарным дисципли-
нам. Второй год в стране дей-
ствует концепция — студенты 
двух первых курсов абсолют-
но всех университетов изуча-
ют три дисциплины: «Исто-

рия белорусской государствен-
ности», «Философия» и «Совре-
менная политэкономия». Вне 
зависимости от профиля — и 
медики, и архитекторы, и стро-
ители. Учебник по филосо-

фии раскритиковали. 
Он качественно 
подготовлен, но 
больше ориенти-
рован на студен-
тов соответству-
ющего профи-
ля. Новое учебное 
пособие уже на 

стадии подготовки.
Что касается других дисци-

плин социально-гуманитарно-
го блока, то единых учебников 
пока нет. Однако мы должны 
понимать: их содержание каса-
ется белорусской истории, осо-

бенностей развития страны. За границей 
такой учебник никто не напишет, а если 
и возьмутся за это дело, то заложат свои 
смыслы, которые не отвечают нашей 
государственной идеологии. Разработ-
ка — важный шаг. Но мы вовсе не ставим 
цели написать национальные учебники 
по всем дисциплинам. Скажем, пособия 
по химии, биологии, по тем же инженер-
ным дисциплинам используем и совет-
ские, и переводные, написанные за рубе-
жом, — нам важно аккумулировать луч-
ший мировой опыт.

Важен каждый студент
— Задам вопрос, о котором слож-

но говорить, не сворачивая в сторо-
ну общих фраз: как проводить воспита-
тельную работу со студентами?

— Мы живем в период мощнейше-
го информационного шторма. Мое мне-
ние: надо воспитывать у молодых людей 
критическое мышление. Когда они само-
стоятельно могут анализировать, ста-
вить под сомнение, сопоставлять и вери-
фицировать информацию. Раньше счи-
талось, что смена поколений проис-
ходит приблизительно каждые 25 лет. 
Сегодня речь уже о 12 — 15 годах. Значит, 
мировоззренческие, целевые установ-
ки меняются максимально быстро. Какой 
вывод? Те, кто взаимодействует с моло-
дежью, должны работать как минимум в 
два раза быстрее. Поэтому это направле-
ние мы заметно структурировали и при-
вели в систему. Позиция министерства 
следующая: не надо прятаться за рек-
тора, замдекана или куратора. Каждый 
сотрудник вуза, будь он преподавате-
лем высшей математики или теоретиче-
ской механики, выполняет воспитатель-
ную функцию. Да, ректор персонально 
отвечает за эту работу. Проректор, кури-
рующий воспитательную работу, теперь 
ставит задачи перед коллективом, про-
фессорско-преподавательским составом 
по идеологической работе. Сделаны так-
же серьезные шаги по мотивации и рас-
пределению должностных обязанностей 
с точки зрения воспитательной рабо-
ты. Кураторство группы — уже не обще-
ственная работа, за нее человек получа-
ет надбавку, как это сделано в школе для 
классных руководителей. Кроме этого, во 
всех вузах страны ввели оплачиваемую 
ставку заместителя декана по воспита-
тельной работе, до этого она квалифи-
цировалась как общественная нагрузка 
или содержалась за счет внебюджетных 
средств. Сегодня вертикаль выстроена 
единообразно. Надо только работать.

— Меняются ли подходы к отработке 
после вуза?

— Слово «отработка» изжило себя. 
Сегодня мы говорим о том, что это пер-
вое рабочее место для молодого специа-
листа, социальная гарантия государства. 
При предоставлении первого рабочего 
места учитываем, где родился, где живут 
родители, семья. 

Мы уходим от того, чтобы рассма-
тривать распределение как возмож-
ность отправить молодого специа-
листа в любую точку нашей страны. 
Нет сегодня такой необходимости! 
Не зря усиливаем позиции регио-
нальных университетов с точки зре-
ния возможности первоочередного 
права отбора абитуриентов.

Еще один важный момент: прово-
дим серьезный анализ по выявлению 
недобросовестных заказчиков кадров. 
Если предприятие ежегодно заказыва-
ет молодых специалистов, но при этом 
не обеспечивает необходимые усло-
вия (а индикатором является закрепляе-
мость тех, кто поработал два года), мы в 
последнюю очередь предоставим тако-
му предприятию новые кадры. Руко-
водитель организации будет испыты-
вать кадровый голод, а значит, понимать, 
что недостаточно просто подать заяв-
ку в университет. Прийти в колледж, вуз, 
а может, даже в школу, провести проф-
ориентационную работу. Установить 
оборудование на базе учебного заведе-
ния, чтобы студенты получали знания, 
которые тебе нужны.

В любом случае заказчик кадров дол-
жен быть готов: контроль усилится. В 
ближайшем будущем перейдем в цифро-
вое поле. В режиме онлайн университеты 
будут видеть каждого своего выпускни-
ка: где и кем он работает, обеспечили ли 
ему профессиональный рост, не переве-
ли ли его на непрофильную должность. 
За кадры тоже необходимо бороться.

Таисия АЗАНОВИЧ.

Президент Беларуси  
Александр Лукашенко:

— Сегодня перед 
нами стоит задача 
встряхнуть вузы: 
образование, науку — 
все, чем занимаются 
вузы. Закостенели 
до неимоверности! Девиз 
Года качества озвучен — 
мы должны превзойти 
себя, чтобы нормально 
конкурировать на всех 
рынках и выжить... 
Вопросы жизнь 
ставит нам с вами 
принципиальные 
и острые. Важно, 
чтобы мы не потеряли 
привлекательность 
белорусского образования.

На встрече с членами 
Республиканского совета ректоров 
учреждений высшего образования, 

13 февраля 2024 года.

«Используем метод   полного погружения»

/
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Попытка принуждения
Рассматривая тему санкций, нужно 

четко понимать, что их Запад вводит не по 
политическим причинам или ради «борь‑
бы за свободу и демократию». Подобные 
ограничения — это инструмент неконку‑
рентной экономической борьбы Запада и 
попытка принуждения суверенных госу‑
дартв (Беларуси и России) «держаться» в 
выгодном ему фарватере, иными словами, 
быть в статусе рабов и слепо выполнять 
все поручения «метрополии» (Вашингто‑
на / Лондона). Недавно минфин США ввел 
очередной пакет ограничений, который, в 
частности, приурочен к двухлетию СВО.

Почему политика давления превращает страны Запада 
в «усталого человека после короткой ночи»?/

рые «тормозят», уходят, а на их место прихо‑
дят новые, и на этом стыке всегда случаются 
политические обострения.

Достигнут предел
Санкции не имеют такого экономи‑

ко‑финансового и информационно‑эмоцио‑
нального эффекта на Беларусь и Россию, 
как даже было раньше. Институт приклад‑
ных экономических исследований РАНХиГС 
пишет:  

«Санкции достигли своего преде‑
ла. Достигнуто, скажем так, «негатив‑
ное санкционное равновесие»… Запад 
исчерпал возможности введения карди‑
нально новых рестрикций. Минимизация 
риска серьезных санкций создает хоро‑
шие условия для планомерного движе‑
ния по линии достижения техносувере‑
нитета».

Вот и премьер Словакии Роберт Фицо на 
днях заявил, что стратегия использования 
конфликта в Украине для уничтожения Рос‑
сийской Федерации не работает. Однако у 
Запада другой стратегии в настоящее время 
просто нет! И чиновники вынуждены «читать» 
старые мантры.

Издание The Financial Times опублико‑
вало слова премьер‑министра Дании Мет‑
те Фредериксен о том, что «наивная» Европа 
должна избежать ошибок 1930‑х годов, акти‑
визируя и расширяя свою оборонную про‑
мышленность. В таком же контексте сделал 
заявление и помощник президента США по 
национальной безопасности Джейк Салли‑
ван: «США и союзники намереваются далее 
проводить терпеливую и кропотливую рабо‑
ту по введению новых санкций…»

В то же время издание Bloomberg отме‑
чает осторожность санкций, несмотря «на все 
разговоры Байдена»:  

«Они опасаются вызвать серьезные 
потрясения, которые могут отразиться 
на экономике США».

В ответ на новые санкции со стороны 
Великобритании Госдума Российской Феде‑
рации расторгла соглашение от 1956 года 
между правительствами СССР и Соеди‑
ненным Королевством Великобритании и 
Северной Ирландии о рыболовстве. Данный 
документ позволял рыбакам из Туманно‑
го Альбиона ловить рыбу в водах Баренце‑
ва моря. Спикер Госдумы Вячеслав Володин, 
комментируя решение парламентариев, зая‑
вил, что России удалось вернуть рыбу, кото‑
рую англичане ели на протяжении 68 лет: 
«На 40 процентов свой рацион формируют 
из нашей трески. Вот теперь пускай худеют, 
умнеют». Британское издание Daily Mail уже 
предупредило, что жители Соединенного 

Королевства могут остаться без традицион‑
ного фиш‑энд‑чипс.

Эскалация не имеет смысла
Отпор новым санкциям пришел и со сто‑

роны Востока. В конце февраля министер‑
ство коммерции КНР заявило, что Китай 
решительно выступает против санкций, вве‑
денных Соединенными Штатами против 
китайских компаний. Пекин пообещал при‑
нять меры для защиты интересов и прав 
предприятий КНР.  

В Пекине назвали санкции США «типич‑
ным примером экстерриториальной 
юрисдикции и экономического принуж‑
дения, которые подрывают междуна‑
родные торгово‑экономические пра‑
вила и наносят ущерб стабильности и 
 безо пасности глобальных производ‑
ственных цепочек».

Ранее управление торгового представи‑
теля США опубликовало доклад, в котором 
отрицаются достижения Китая в выполнении 
обязательств во Всемирной торговой орга‑
низации. Минкоммерции КНР также вырази‑
ло протест после публикации доклада.

Кстати, наше Правительство уже исклю‑
чило вступление в ВТО из плана деятель‑
ности Беларуси. Это определено в утверж‑
денной Советом Министров программе дей‑
ствий на период до 2025 года.

В настоящее время стало понятно, что 
система глобальной торговли выстраивалась 
исключительно в интересах западных корпо‑
раций и банков за счет разрушения нацио‑
нальных (в том числе белорусских) произ‑
водств.

Можно смело утверждать, что Беларусь 
умело противостоит санкциям Запада и их 
скрытым моделям порабощения.

Попытки США оказать давление на Бела‑
русь в ходе проведения единого дня голо‑
сования также не нашли большого отклика 
у мировой общественности. Заранее подго‑
товленные обвинительные заявления госде‑
па США в адрес Беларуси по теме выборов 
выглядели шаблонно и смешно. Соединен‑
ные Штаты по инерции пытаются играть роль 
гегемона, вот только ресурсов и статуса уже 
не хватает.

Таким образом, отчетливо прорисовыва‑
ется тенденция «неработы санкций» и общей 
усталости мира от моделей давления. Рос‑
сия и Беларусь смогли умело противосто‑
ять любым формам ограничений и обеспе‑
чить высокие темпы экономического роста 
и стабильность социально‑политической 
системы. Запад ориентируется на дальней‑
шую санкционную эскалацию, однако она не 
имеет смысла. Вместе с тем требуются кар‑
динальные шаги мирового сообщества для 
пресечения любых форм давления коллек‑
тивного Запада на экономики суверенных 
государств.

Алексей АВДОНИН,  
аналитик БИСИ.

Тема всевозможных ограничений в последние годы переходит из разряда острых в пресную рутину, 
на которую не реагируют ни рынки, ни общественность. Те, кто пытается использовать рестрикции, 
обрекает себя на поражение.

С 10 марта США устанавливают 
200‑процентную пошлину  
на импорт алюминия и алюминиевых 
продуктов из России.

Новый пакет
США ввели санкции в отношении 
93 компаний разных стран.  
В их числе 

63 Россия, 

8 Китай, 

16 Турция, 

4 ОАЭ, 

2 Кыргызстан, 

по одной  
из Индии 

и Южной  
Кореи. 

Вместе с тем западные медиа и 
представители стран НАТО уже 
открыто признают, что санкцион‑
ная политика не достигла серьезных 
результатов. 

Так, в частности, издание Financial 
Times сообщило, что ЕС заплатил, 
например, РФ за покупку нефти и газа 
в 2022 году больше, чем выделил денег 
Украине за два года конфликта. К тому же 
часть санкций вообще не исполняется.

На днях в интервью телеканалу Fox 
News помощник президента США по на‑
циональной безопасности Джейк Салли‑
ван подчеркнул, что экономика, напри‑
мер, России остается устойчивой, несмо‑
тря на давление, и будет расти быстрее, 
чем у недружественных стран. Министр 
экономики ФРГ Роберт Хабек заявил, что 
ВВП страны прибавит в этом году только 
на 0,2 процента.  

Ранее глава германского минфи‑
на Кристиан Линднер в ходе форума 
в Давосе отметил, что сегодняшнее 
экономическое положение его стра‑
ны позволяет сравнить ее с «усталым 
человеком после короткой ночи».

Такое смещение темпов роста министр 
финансов России Антон Силуанов объяс‑
нил глобальными сдвигами в экономике. 
Многие страны уже обогнали по потен‑
циалу государства G7 (Великобритания, 
Германия, Италия, Канада, Франция, Япо‑
ния и США). Но такая трансформация «не 
проходит безболезненно». В этой связи 
вспоминаются исследования эко‑
номиста Рэя Далио, который 
писал, что в мире идет смена 
формаций и страны, кото‑

/

Президент 
Беларуси  

Александр 
Лукашенко:

— Санкции — 
традиционная 
и многократно 
отработанная 
практика давления 
так называемых 
мировых лидеров 
на неугодные 
им страны. 
К сожалению, это, 
если можно так 
сказать, модный 
экономический 
тренд. Таким 
образом и Штаты, 
и Европейский союз 
давно расправляются 
с конкурентами. 
Мы предлагаем 
иностранцам одни 
из лучших условий: 
преференции, льготы, 
инфраструктуру, 
естественно, 
компетенции. 
Приходи и работай.

На совещании с 
руководством Совета 

Министров, 18 января 
2024 года.

Санкционный 
облом
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/ То ли правда, то ли нет
Еще до того как Макрон огорошил 

мировое сообщество этой в высшей сте‑
пени эскалационной риторикой, премьер 
Словакии Фицо рассказал, что в НАТО и 
ЕС есть страны, которые готовы отправить 
войска на подмогу киевскому режиму яко‑
бы на двусторонней основе. Что имеется 
в виду под этим термином, пока не впол‑
не ясно, однако, возможно, речь идет о 
«гарантиях безопасности», которые Зелен‑
ский подписал с лидерами Великобрита‑
нии, Германии, Франции и Дании.

Правда, официально в этих  
документах нет пунктов о пря‑
мом военном вмешательстве, одна‑
ко западные политики — известные 
мастера секретных протоколов.

После заявления премьера Фицо на 
него немедленно ополчились западные 
СМИ. Мол, льет воду на мельницу Крем‑
ля. Но когда на международном уровне 
такой сценарий развития событий опи‑
сал Макрон, на некоторое время повис‑
ла неловкая пауза. Потом официальные 
лица стран НАТО наперегонки бросились 
дезавуировать заявление коллеги. Сре‑
ди опровергнувших замечены канцлер и 
министр обороны Германии, президен‑
ты Швеции, Болгарии, Чехии и Финлян‑
дии, глава оборонного ведомства Поль‑
ши. Позицию неприятия озвучили в Вели‑
кобритании, Венгрии, Словакии, Болгарии, 
Италии, Нидерландах и Испании. Чуть поз‑
же высказался и генсек НАТО Столтенберг, 
сообщивший, что у альянса нет планов 
отправки боевых подразделений в Украи‑
ну. Наконец, когда Европу уже окутал ноч‑
ной мрак, с другого берега Атлантики зая‑
вили, что американские сухопутные силы 
никуда не поедут.

Пародия на Бонапарта
Вроде бы на этом тему с воинствен‑

ной речью французского президента, вне‑
запно возомнившего себя наследником 
Наполеона, можно закрывать. Однако что 
же все‑таки это было и какие долгосроч‑
ные последствия повлечет за собой старт 
публичных обсуждений ввода войск НАТО 
в Украину?

Заявление Макрона может быть оче‑
редным блефом, направленным на под‑
держание собственного имиджа. Пред‑
седатель Госдумы РФ Вячеслав Володин 
считает, что слова французского лидера 
не что иное, как способ сохранить личную 
власть. Эта версия кажется весьма вероят‑
ной. Позиции Макрона внутри Франции 
весьма шаткие. Оглушительное 
поражение Парижа в Африке, 
крайне затратный для францу‑
зов конфликт с Россией, перио‑
дически грозящий перейти в горя‑
чую фазу, и провальная внутренняя 
политика, вызывающая регулярные бун‑
ты самых разных социальных групп, дела‑
ют нынешнего хозяина Елисейского двор‑
ца одним из худших руководителей Фран‑
ции. Согласно последним опросам, до 
68 процентов граждан Пятой республи‑
ки относятся к президенту «плохо» или 
«очень плохо».

Однако если Макрон действительно 
задумывал воинственной риторикой 
поднять авторитет в глазах францу‑
зов, то он просчитался.

На французских телеканалах в послед‑
ние дни вовсю обсуждали эту тему, и боль‑
шинство мнений экспертов и опросов сре‑
ди простых французов показывали край‑
нюю степень неодобрения высказы‑
ваний президента. На волне 

возмущения единодушно высказались и 
крайне левые, и ультраправые оппозицио‑
неры: Жан‑Люк Меланшон заявил, что это 
«безумие — натравливать одну ядерную 
державу на другую ядерную державу», а 
Марин Ле Пен назвала фантазии Макро‑
на «игрой с жизнями детей Франции». Как 
пишет издание Politico, французы не счита‑
ют конфликт войной за выживание Евро‑
пы, а поддержка санкций стремительно 
падает.

Тонкие красные линии
Однако, рассуждая о смысле заявления 

Макрона, следует учитывать, что нынеш‑
няя европейская политика далеко не всег‑
да следует логике демократии, соглас‑
но которой источником власти в государ‑
стве является народ. Поэтому появление 
в публичной дискуссии нарратива о воз‑
можности участия некоторых армий НАТО 
в украинском конфликте нужно рассма‑
тривать еще и с точки зрения того, дает ли 
на это добро Вашингтон.

США такой расклад выгоден. При‑
чем именно в формате участия отдельных 
армий, выводя их из‑под действия пятой 
статьи устава НАТО. Агентство AFP, ссыла‑
ясь на свои источники, пишет, что план вво‑
да войск в Украину изучался на протяже‑
нии нескольких недель, причем американ‑
цы его поддержали.

Киевский режим находится в глубоком 
кризисе. Остановить продвижение рос‑
сийской армии на фронте ВСУ уже не могут 
и медленно откатываются на запад. Нарас‑
тают и внутренние противоречия, связан‑
ные прежде всего с приближением окон‑
чания президентского срока Зеленского, 
отмена которым выборов ставит вопрос 
о легитимности режима. На это наклады‑
ваются отстранение США от дел в Евро‑
пе и концентрация на внутренней полити‑
ке в преддверии выборов: ситуация будет 
вращаться вокруг проблемы нелегальной 
миграции, но никак не вокруг Украины.

В этих условиях Европа ока‑
зывается на перепутье. 

С одной стороны, после поражения Укра‑
ины она должна будет сесть за стол пере‑
говоров с Москвой. Такой сценарий станет 
политической смертью Макрона, Шоль‑
ца, Сунака и прочих поджигателей войны: 
сторонники мира обвинят их в доведении 
ситуации до тяжелейшего кризиса, сто‑
ронники продолжения боевых действий — 
в предательстве. С другой стороны, США 
не достигли конечной цели своей страте‑
гии — ослабления России, отрыва от нее 
Беларуси и фрагментирования постсовет‑
ского пространства. Поэтому европейцев 
агитируют готовиться к тому, что их бро‑

сят в топку конфликта следую‑
щими. Недаром на протя‑

жении последних месяцев 
более десятка играющих 
не последнюю роль в 
НАТО деятелей заяв‑
ляли о необходимо‑
сти быть готовыми сра‑
жаться с Россией.

Развилка для Евро‑
пы и для всего мира 

получается неприят‑
ная, и все из‑за без‑
ответственности и 
непомерных амбиций 

Запада.

Попытка вве‑
сти сухопутные 
войска в Укра‑
ину даже не под 
эгидой НАТО, 

как предупреж‑
дали официальные лица в России, 
может привести к ядерному кон‑

фликту. О том, что появление войск 
альянса еще и на южных рубежах 
Беларуси неприемлемо, неоднократ‑
но говорил Александр  Лукашенко. 

Однако вместо диалога западные 
лидеры предпочитают идти путем эска‑

лации, отказываясь понимать ту угрозу, 
которую несут их действия. И, вероятнее 
всего, тема ввода войск отдельных стран 
НАТО, прежде всего его восточного флан‑
га, будет все чаще появляться в публичном 
поле по мере приближения неизбежного 

финала киевского режима.
Антон ПОПОВ.
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 Президент Беларуси 

Александр  Лукашенко:

— Видимо, новоявленные 
«крестоносцы» 
из Североатлантического 
альянса вдруг решили, что 
наступает подходящий 
момент для очередного 
«броска на Восток», 
забыв, чем закончились 
аналогичные походы 
для их исторических 
предшественников.

На церемонии чествования 
выпускников военных вузов и высшего 

офицерского состава,  
12 июля 2022 года.

Заявление Макрона: 
пустословие  
или угроза?

В начале недели 
ньюсмейкером мировых 
СМИ стал президент 
Франции Макрон. Хозяин 
Елисейского дворца, 
принимавший в Париже 
саммит по поддержке 
Украины, заявил, что 
в будущем страны НАТО 
могут направить свои 
сухопутные войска 
на ее территорию. 
Многие политики 
тут же попытались 
дезавуировать это громкое 
высказывание. Но что 
за ним стоит?
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  Президент 
Беларуси Александр 

  Лукашенко:

— Нет ЕС, нет 
Европы — она 
полностью под 
ногами США, 
и все, что принято 
в Вашингтоне, 
принимается 
европейцами, 
даже, что 
удивляет, в ущерб 
себе. Возьмите 
Германию… И зачем 
было разрушать 
такую высоко-
технологичную 
экономику с испугу, 
со страху или в угоду 
кому-то?

Во время встречи с 
представителями зарубежных 

и белорусских СМИ, 6 июля 
2023 года.

Из сада в джунгли
Прошлый год ознаменовался фиктивным 

ростом экономики ЕС, ВВП которого вырос 
всего на 0,5 процента, что является статисти-
ческой погрешностью. Рост вытянули отда-
ленные от конфликта в Украине страны Пире-
нейского полуострова Испания (+0,6 процен-
та) и Португалия (+0,8). В то же время Герма-
ния (-0,3 процента) и Франция (0) вошли в 
рецессию.

В прошлом году, по официальным дан-
ным, потребительские расходы в ФРГ умень-
шились на 0,8 процента, госрасходы сокра-
тились впервые почти за 20 лет — на 1,7 про-
цента, валовые вложения в основные активы 
снизились на 0,3. Объем германского экс-
порта упал на 1,8 процента, импорта — на 3. 
Активность в производственном секторе ФРГ 
сократилась на 2 процента, в том числе в сфе-
ре перерабатывающей промышленности на 
0,4. Суммарный дефицит общественных бюд-
жетов ФРГ составил 82,7 млрд евро.

Особо должна беспокоить динамика. В 
третий и четвертый кварталы экономика ЕС 
не смогла даже символически подрасти. Все 
это ставит под сомнение радостные прогно-
зы евробюрократов, что ЕС в этом году ждет 
рост.

Официальная трактовка Европейской 
комиссии гласит, что причиной рецессии 
стало «падение покупательной способ-
ности населения, сокращение внешнего 
спроса, ужесточение денежно-кредитной 
политики, а также частичное прекраще-
ние бюджетных стимулов».

Однако реальность другая. Обвал про-
исходит из-за противоестественного для ЕС 
разрыва связей с Россией, санкционной вой-

ны, организованной самими евробюро-
кратами, причем не только с Россией и 
ее союзниками, но еще и с Китаем. К это-
му добавляется увеличение расходов 
стран ЕС на оборону, свидетельствующее, 
что столпы, на которых держалось чудо 
европейского сада, разрушаются самими 
евроэлитами.

Глобальный тренд
Невыгодные условия, в которые 

поставил европейскую экономику Брюс-
сель, бьют по всей промышленности. Как 
отметил Eurostat, в минувшем октябре в 
27 странах Евросоюза падение объема 
промышленного производства в месяч-
ном выражении составило 0,5 процен-
та. Годовые цифры внушительнее — сни-
жение на 5,5 процента. Рекордсменом по 
деиндустриализации стала Ирландия: 
за месяц минус 7 процентов, а в годовом 
выражении минус 34, что связано с изме-
нением деятельности крупных трансна-
циональных компаний (таких как, напри-
мер, Apple и Pfizer), которые решили 
ограничить свое присутствие в ЕС. Также 
промышленное производство сократи-
лось в Словакии (-13,1 процента) и Эсто-
нии (-11,5). За ними следуют Люксембург 
(-8,4 процента) и Литва (-8,2). Значитель-
ным сокращение также было в Словении 
(-7,3 процента) и Румынии (-7,1).

Особое внимание приковывает-
ся к драйверу ЕС — Германии. Ген-
директор сталелитейной компа-
нии концерна Salzgitter Гуннар Гре-
блер констатировал наличие «пол-
зучей деиндустриализации» в ФРГ. 
По его мнению, наибольшая угроза 
нависла над энергоемкими отрасля-
ми — прежде всего над сталелитей-
ной и химической. Это, в свою оче-
редь, может привести к потере по 
всей цепочке создания стоимости в 
ФРГ. Слова Греблера подтверждает 
статистика: объемы промышленного 
производства упали на 2,9 процен-
та в декабре после сокращения на 
0,1 — в ноябре.

Настроения среди немецких произво-
дителей тоже не радуют. Согласно опросу 
промкомпаний, проведенному Немецкой 

торгово-промышленной палатой (DIHK) 
в прошлом августе, 32 процента опро-
шенных заявили, что предпочитают инве-
стиции за рубежом, а не внутреннее рас-
ширение. Их число вдвое больше, чем в 
опросе позапрошлого года.

Согласно опросу Института немецкой 
экономики (IW Кельн), 35 процентов 
из более чем 2200 предприятий име-
ют негативные ожидания на нынеш-
ний год. В промышленности 38 про-
центов компаний ожидают снижения 
производства. В строительной отрас-
ли 54 процента предполагают мини-
мальный объем производства. Только 
каждая пятая компания рассчитыва-
ет на увеличение числа сотрудников 
в этом году, в то время как 35 про-
центов ожидают сокращения рабо-
чих мест.

На это влияет отток инвестиций и 
иностранных компаний. Так, француз-
ский производитель шин Michelin закры-
вает два своих немецких завода и про-
ведет сокращение еще на одном к кон-
цу следующего года. Это коснется более 
1500 рабочих. Аналогичные планы есть 
у американской Goodyear в отношении 
двух предприятий. Крупнейший произво-
дитель химической продукции в Европе 
компания BASF SE сокращает 2600 рабо-
чих мест, а Lanxess AG уволит 7 процентов 
сотрудников.

Не следует думать, что деиндустри-
ализация — это тренд, вызванный толь-
ко санкциями и бездумной энергетиче-
ской политикой. По данным Всемирно-
го банка, вклад промпроизводства в ВВП 
ЕС снизился с 20 до 14—15 процентов в  
1991—2022 годах. Да и в экономике 
ФРГ объем промышленного производ-
ства стал сокращаться не с начала СВО 
в Украине, а раньше. Украинский фак-
тор эти тренды лишь значительно уси-
лил. Еще одна причина — Китай перестал 
быть «ненасытным покупателем» про-
изведенных в Германии товаров. И свою 
роль сыграла зеленая повестка. Другими 
словами, сама стратегия элит ЕС относи-
тельно «зеленой утопии» уже на протя-
жении 30 лет убивает европейскую про-
мышленность.

Евросоюз входит 
в сумеречную зону

Нынешний год 
ЕС начинает 
с глубокого 
кризиса, в котором 
фермеры — лишь 
вершина айсберга

Процесс деиндустриализации набирает в Европе обороты. 
Предприятия сокращают свою деятельность и смотрят 
в сторону Азии и Америки, где условия для вложения 
инвестиций более выгодные. Падают потребительские расходы, 
экономика входит в полосу рецессий. Политика Брюсселя 
оценивается экспертами как провальная. Что дальше?
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Дальнейший 
подрыв 
стратегической 
автономии 
ЕС произошел 
два года назад 
из-за начала 
санкционной 
европолитики 
и отказа 
от покупки 
российских 
энергоресурсов 
и полезных 
ископаемых. Теперь 
Брюссель остался 
один на один 
с хищническими 
аппетитами 
Вашингтона.

Вашингтон 
потирает 

руки
Экономические 

конкуренты, такие 
как Китай, Индия, 

США, Япония, Южная 
Корея, извлекают выго-

ду из фатальной энерге-
тической политики элит 

ЕС. Кстати, цены на газ 
в Европе стали пример-

но в шесть раз выше сред-
ней стои мости за послед-

ние десять лет, в четыре-пять 
раз — текущих цен в США.

Политику протекциониз-
ма в США в ее нынешнем виде 

начал еще Трамп с его тарифами 
на алюминий и сталь и торговы-

ми пошлинами, а администрация 
Байдена и не думала от нее отка-

зываться, наоборот, даже углубила 
и расширила, последовательно при-

держиваясь лозунга «покупай амери-
канское».  

Субсидии энергетическому секто-
ру, которые удерживают внутриаме-
риканские цены в разумных пределах, 
программа по сокращению инфляции 
на 369 млрд долларов делают свое 
дело — переманивают европроизвод-
ства в США. А в нагрузку администра-
ция Байдена еще и перекладывает на 
Европу бремя финансовой и военной 
помощи режиму в Киеве.

Еще одной причиной массового переез-
да промышленности из ЕС в США стал закон 
о снижении инфляции. Согласно ему произ-
водители, которые будут использовать эко-
логически чистые технологии и работать на 
территории США, получат щедрую помощь 
от государства. Закон представляет новую 
угрозу для конкурентоспособности всей 
европейской промышленности. Сюда сле-
дует добавить закон о чипах, субсидиру-
ющий микропроцессорную промышлен-
ность в Штатах. Это будет способствовать 
миграции за океан и европейской микро- 
электроники. Подобная ситуация не смогла 
удержать от критики всегда ласкового на 
высказывания в адрес заокеанских «союз-
ников» классика афоризмов и по совме-
стительству главу евродипломатии Жозе-
па Борреля. Он призвал Вашингтон «отре-
агировать на опасения европейцев в свя-
зи с высокими ценами на американский 
газ и актом правительства США о борьбе с 
инфляцией, который ставит производите-
лей Евросоюза в невыгодное положение на 
мировом рынке, а также нарушает правила 
торговли».

Ритуальные жертвы
Уменьшение свободных денег в ЕС при-

вело к сокращению субсидий в сельское 
хозяйство. Дело в том, что для Евросоюза 
малые и средние фермеры играют боль-
ше социальную, чем экономическую роль, 
создавая и удерживая в глубинке рабо-

чие места, а значит, и массовую занятость. 
Поэтому ЕС поддерживает фермеров через 
принятую еще в 1957 году Единую сель-
скохозяйственную политику. Ее основными 
инструментами было регулирование сель-
ского хозяйства через ограничение импор-
та посредством установления пошлин и 
квотирования поставок, поддержание цен 
за счет государства, введение квот на про-
изводство внутри ЕС и налоговых льгот.

Однако теперь ЕС стал уходить от помо-
щи отдельным сегментам сельского хозяй-
ства. Продвигается другая идеология. 
Она требует, чтобы фермеры обрабатыва-
ли меньше земли и задействовали менее 
интенсивные методы для снижения вред-
ных выбросов. Это означает сокращение 
сельского хозяйства и производство мень-
шего количества продуктов питания.

Европейский сельскохозяйственный 
фонд в большей части распределялся сре-
ди мелких (до 20 га) ферм, которые не могут 
достичь экономии из-за своего масштаба, а 
потому оказываются наименее защищен-
ными — общеевропейские и националь-
ные субсидии сокращаются. И это происхо-
дит на фоне глубокого кризиса АПК. Удары 
идут один за другим: пандемия, конфликт в 
Украине, санкционная политика в отноше-
нии Беларуси и России, взлет цен на удо-
брения и горюче-смазочные материалы. К 
слову, только в 2022 году удобрения подо-
рожали на 90 процентов.

Поэтому фермеры в ЕС восстали про-
тив нынешней политики Брюсселя, 
которая ведет к банкротству и пере-
делу агрорынка в пользу транснацио-
нальных компаний, которые быстрень-
ко скупят за бесценок нерентабельные 
фермы.

Однако массовые протесты фермеров 
приводят не только к таким последствиям, 
как блокада границ с Украиной, но и к бло-
кировке огромных логистических узлов. К 
примеру, в некоторых районах ФРГ ферме-
ры использовали тракторы, чтобы перего-
родить подъездные пути к автомагистра-
лям. Это, в частности, привело к остановке 
производства на автозаводе Volkswagen на 
северо-западе Германии. А члены профсо-
юза, представляющего машинистов, в ответ 
уже планируют забастовки из-за споров с 
железнодорожным оператором Deutsche 
Bahn по поводу рабочего времени и опла-
ты труда.

Кризис в ЕС может усилиться, если евро-
бюрократы реализуют еще одну геополи-
тическую авантюру: подпишут договор о 
свободной торговле со странами МЕРКО-
СУР, т.е. латиноамериканской частью Гло-
бального Юга. Целью Брюсселя являет-
ся желание задобрить эти государства для 
дальнейшего их вовлечения в противосто-
яние с Россией и Китаем. Ценой этого может 
стать проникновение на европейские рын-
ки в разы более дешевой сельхозпродук-
ции из стран Латинской Америки, которая 
попросту уничтожит сельское хозяйство ЕС.

Зависимость растет
Нынешние действия европейских элит 

полностью противоположны первоначаль-
ной задумке о «стратегической автоно-
мии» ЕС, которая прописана в его Глобаль-
ной стратегии от 2016 года. Там, кстати, пре- 
дусматривается усиление военно-полити-

ческой и экономической самостоятельности 
ЕС от НАТО. В 2020 году Европарламент 
даже начал использовать понятие «стра-
тегический суверенитет», сделав акцент 
на взаимодействии Брюсселя с основными 
центрами силы: США, Россией и Китаем.

Однако сразу же возникли противо-
речия между желанием автономии ЕС 
и евроатлантической солидарностью 
европейцев и американцев. Несмотря 
на явный кризис евроатлантических 
отношений и стремления США погло-
тить своими интересами Европу, бюро-
краты в Брюсселе отказались от взве-
шенной и самостоятельной внешней 
политики.

Евросоюз стал рассматривать Китай 
в качестве экономического конкурента и 
системного соперника. Для противосто-
яния Пекину в 2021 году в ЕС разработа-
ли программу «Глобальные ворота» как 
инструмент противодействия китайским 
инвестициям в Центральной и Восточной 
Европе, а также для продвижения евро-
пейских интересов в Азии. Вскоре она была 
масштабирована на Латинскую Америку и 
Африку.

Дальнейший подрыв стратегической 
автономии ЕС произошел два года назад 
из-за начала санкционной европолити-
ки и отказа от покупки российских энерго-
ресурсов и полезных ископаемых. Теперь 
Брюссель остался один на один с хищниче-
скими аппетитами Вашингтона.

Рейтинг идет на снижение
Провалы на внешней арене и во вну-

тренней политике не могут не сказаться 
на росте общественного недовольства в 
Европе, что особенно важно в свете изби-
рательной кампании в Европарламент и 
национальных выборов еще в девяти стра-
нах ЕС в нынешнем году. К слову, самыми 
интересными будут региональные выбо-
ры в ФРГ, где все шансы имеет победить в 
восточных землях оппозиционная «Альтер-
натива для Германии», а также парламент-
ские выборы в Австрии и Чехии, где огром-
ные шансы возглавить правительства име-
ют евроскептики, желающие восстановле-
ния отношений с Россией.

Европарламент тоже ожидают измене-
ния. Согласно прогнозу издания Euractiv, 
евробюрократы в виде правящих пар-
тий хоть и сохранят большинство, их очень 
жестко потеснят евроскептики. Ожидается 
увеличение числа независимых депутатов 
в следующем составе Европарламента с 
47 до 56. Еще девять дополнительных мест 
получат партийные формирования Бол-
гарии, Германии, Греции, Испании и Лат-
вии, позиции которых созвучны евроскеп-
тикам и которые выступают против правя-
щих элит.

Самой интригующей частью прогно-
за является фиаско, предрекаемое гло-
балистским силам зеленых и либера-
лов. И хотя не стоит ожидать, что выбо-
ры в Европарламент серьезно изменят 
ситуацию, снижение из года в год рей-
тингов и авторитетов партий правящих 
элит все больше и больше демонстри-
рует усиление кризиса легитимности 
ЕС в глазах простых граждан.

Петр ПЕТРОВСКИЙ, политолог.
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Дурман 
в законе

ЛЕГАЛИЗОВАНО

На сайте 
Верховной 

рады висит 
сообщение, 
что «Закон 

о регулировании 
обращения 

растений рода 
конопли (Cannabis) 

в медицинских, 
промышленных 
целях, научной 

и научно-технической 
деятельности 
для создания 

условий расширения 
доступа пациентов 

к необходимому 
лечению онкологических 

заболеваний 
и посттравматических 

стрессовых расстройств, 
полученных в результате 

войны» подписан президентом 
Зеленским. Это значит, что 
«забивать косяк» в Украине 
через шесть месяцев будет 

вполне легально.
Новый закон должен регулировать 

оборот в Украине каннабиса для 
«медицинской, промышленной, 

образовательной и научной 
деятельности». Как декларируется, 

производство «лекарств» будут 
жестко контролировать — выращивать 

каннабис смогут только юрлица, 
получившие соответствующую 
лицензию и GMP-сертификат. 

Они должны будут обеспечить 
круглосуточное видеонаблюдение 

с доступом для полиции, а каждый куст 
получит индивидуальную кодировку, 

чтобы отслеживать движение растений 
к пациенту. И учитывая уровень 

коррупции в Украине, новый закон, 
судя по всему, даст возможность 

заработать всем участникам процесса. 
И государству в первую очередь.

/В Украине легализовали 
медицинский каннабис. 
Зачем это сделано 
и к чему ведет?



Легализация 
медицинского 
каннабиса на фоне 
все разрастающейся 
вакханалии 
в Украине выглядит 
попыткой 
государства 
урвать свой кусок 
от миллиардных 
оборотов 
наркотического 
рынка. Потому что 
человеческая жизнь 
там уже давно 
ничего не стоит. 
И тем, кого 
волнуют только 
деньги, совершенно 
не важно погибнет 
кто-то  
в очередном 
бессмысленном 
«наступе» или 
обдолбается 
до смерти 
«синтетикой». 
Главное, чтобы 
на этом кто-
то зарабатывал. 
Почему 
бы не делать это 
и государству? 
Первый шаг к этому 
Украина уже 
сделала.
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Сильно затянувшееся 
обсуждение

О легализации марихуаны «в медицин‑
ских целях» в Украине спорят уже боль‑
ше 10 лет. Первый серьезный документ на 
эту тему был подготовлен еще в 2016 году 
бывшим украинским министром здравоох‑
ранения Олегом Мусием. Но до рассмотре‑
ния проект закона так и не дошел, Мусий в 
последний момент отозвал его.

Нынешний президент Украины еще 
во время своей предвыборной кампа‑
нии обещал поддержать легализацию 
медицинского каннабиса. Но мало ли 
что он обещал. В 2020‑м решение это‑
го вопроса Зеленский переложил на 
«народ». И тот не подвел — легализа‑
цию каннабиса в медицинских целях 
одобрили 65 процентов участников 
всеукраинского опроса.

С тех пор законопроект, который 
несколько раз выносился на обсуждение, 
не мог набрать нужного количества голо‑
сов поддержки в Раде. Несмотря на то что 
г‑н Зеленский опять передумал и начал 
вещать, что в Украине нужно создать силь‑
нейшую в Европе отрасль ментальной и 
физической реабилитации, а в этом вопро‑
се без легального каннабиса, мол, никуда.

Осенью 2022 года украинский мин‑ 
здрав, который является активным лобби‑
стом принятия закона, представил резуль‑
таты исследования психологического 
состояния населения. Риск ПТСР (посттрав‑
матического стрессового расстройства), 
по оценкам ведомства, есть у 57 процен‑
тов опрошенных украинцев. Если добавить 
сюда больных онкологическими заболева‑
ниями, ВИЧ/СПИД, эпилепсией, псориазом, 
рассеянным склерозом и другими заболе‑
ваниями, при которых, по убеждению Кие‑
ва, без «косяка» никак, Украина после всту‑
пления в силу нового закона скроется в 
клубах специфически пахнущего дыма…

В украинском минздраве уверены, что 
легализация каннабиса приблизит 
страну к европейской системе здраво‑
охранения. Действительно, ведь толь‑
ко отсутствие возможности покуривать 
травку отличает украинскую медицину 
от европейской…

Сейчас около 30 стран мира узаконили 
медицинскую марихуану, в том числе Вели‑
кобритания, Франция, Италия, Израиль, 
Австралия, Новая Зеландия, Южная Корея, 
Марокко, Зимбабве, Малави, Лесото, Руан‑
да. И, как правило, легализация медицин‑
ского употребления наркотиков являет‑
ся первым шагом на пути к полной лега‑
лизации «легких наркотиков». Потому что 
наркотическое лобби, оно такое — сначала 
очень надо тем, кто «болеет», а потом всем 
остальным. Ведь причину для употребле‑
ния наркотиков может найти каждый, было 
бы желание. И медицинскую в том числе.

Марихуана, героин и другие
Долгий путь Украины к легализации 

медицинского каннабиса не может не удив‑
лять — страна уже давно не только произ‑
водит, но и активно потребляет наркоти‑
ки. В 2019 году, по данным ООН, в Украине 
ликвидировано 17 лабораторий по произ‑
водству наркотиков и 79 — в 2020‑м. 67 из 
них производили амфетамин, по сравне‑
нию с пятью в 2019 году.

И речь идет лишь о ликвидированных 
лабораториях, о которых Украина потруди‑
лась сообщить в ООН. Можно только 
догадываться, сколько их на самом 
деле было и есть в стране.

А годовой оборот украинского рын‑
ка каннабиса и его производных в 
2021 году, по самым скромным подсче‑
там, превышал 50 миллионов долларов. 
И надо понимать, что каннабис с произ‑
водными на наркорынке самые деше‑
вые и доступные. При этом оборот дру‑
гих видов наркотиков (кокаина, герои‑
на, амфетамина, мефедрона, альфа‑PVP, 
экстази, спайсов, LSD, галлюциногенных 
грибов и других) в совокупности раза 
в четыре превосходил стоимость реа‑
лизации марихуаны в Украине. Общий 
годовой объем украинского рынка нар‑
котиков в 2021 году составлял около 
250 миллионов долларов. Это, стоит еще 
раз подчеркнуть, по очень скромным 
подсчетам.

К 2021 году наркотический рынок уже 
уверенно переместился в интернет и соци‑
альные сети. И граффити с телеграм‑адре‑
сами, перейдя по которым можно было прак‑
тически моментально купить что угодно и в 
каком угодно объеме, стали непременным 
атрибутом пейзажа по всей Украине.

Широкому распространению дури спо‑
собствовало и антинаркотическое законо‑
дательство Украины. Ведь, чтобы уголовное 
дело дошло до суда, наркоторговцев надо 
задержать с поличным и доказать, что они 
именно на запрещенных веществах хотели 
заработать. Понятно, что правоохранителям 
это удавалось далеко не всегда.

И, конечно, особую роль в распростра‑
нении наркотиков в Украине играли и игра‑
ют те, кто крышует этот бизнес. Среди них  —  
депутаты Верховной рады, сотрудники СБУ, 

полицейские при чинах и 
погонах, рядовые сотрудники 

полиции.

В результате ежегодный при‑
рост количества наркозависи‑

мых в Украине составлял около 
10 процентов, и это был самый высо‑
кий показатель в мире. А от «передо‑
за» каждый год умирает около тысячи 
украинцев, еще 120 тысяч — от забо‑
леваний, возникших на фоне употреб‑ 
ления «дряни». Кроме того, по оцен‑
кам специалистов, в 2021‑м в Украи‑
не проживало 260 тысяч человек, 

инфицированных ВИЧ.

И это только те, кто встал на учет и полу‑
чал антиретровирусную терапию. Понят‑
но, что не все они заразились, употребляя 
наркотики, — уже в тот период украинцы 
и украинки уверенно лидировали в сфере 
оказания сексуальных услуг по всей Евро‑
пе. Но и инъекционные наркотики игра‑
ли немалую роль в росте количества ВИЧ‑
инфицированных в этой стране.

На пути к легалайзу
Начало в феврале 2022 года специаль‑
ной военной операции встряхнуло и 
переформатировало украинский нарко‑
тический рынок: нарушилось движение 
по существующим транзитным марш‑
рутам незаконного оборота героина из 
Афганистана через Балканы и Кавказ в 
Европу и кокаина из Латинской Амери‑
ки по Черному морю. Зато производ‑
ство и оборот «синтетики» внутри стра‑
ны увеличились в разы.

Изготовление синтетических наркоти‑
ков — процесс простой, быстрый и относи‑
тельно недорогой. В нем используются пре‑
курсоры, которые достаточно легко купить 
в Украине и за ее пределами. Необходимое 
лабораторное оборудование тоже элемен‑
тарное. Установить его можно хоть в окопах 
на передовой, что сильно упрощает процесс 
доставки дури потребителю. И такие приме‑
ры уже есть. Кстати, в украинском Уголовном 
кодексе даже есть статья за воровство лабо‑
раторного оборудования для производства 
наркотиков, значит, воруют друг у друга и 
прецедентов столько, что даже закон отреа‑
гировал.

Поэтому производить «синтетику» с 
началом СВО оказалось значительно 
проще, чем растить кусты каннабиса, 
создавая им определенные условия и 
расходуя на это время. Увеличивает‑
ся и количество потребителей «синте‑
тики». По некоторым данным, в укра‑
инской армии регулярно употребляет 
серьезные наркотики половина воен‑
нослужащих. А курение марихуаны 
перестало восприниматься как упо‑
требление «чего‑то страшного».

Хотя, например, в Европе среди тех, 
кто проходит лечение от наркозависимо‑
сти, почти половина сидит на… каннабисе. 
Но лидируют, конечно, опиоиды. В Украи‑
не, кстати, призыву в армию подлежат даже 
люди с установленным диагнозом «нарко‑
тическая зависимость»…

Доставкой «зелья» украинским воен‑
ным занимается организованная пре‑
ступность. Например, по информации 
журналистов, известная украинская 
ОПГ «Химпром», распространяющая 
наркотики в Украине и России, имеет 
ежемесячный оборот более двух мил‑
лионов долларов. И в России «Химпро‑
му» дают отпор, а в Украине он дей‑
ствует, особо не скрываясь. А сколько 
таких «химпромов» «работает» в Укра‑
ине сейчас, не может сказать никто. 

В цепочки наркодоставки на передовую 
включены даже волонтеры, которые везут 
«дурманящий груз» вместе с гуманитарной 
помощью и медикаментами.

Легализация медицинского каннабиса 
на фоне все разрастающейся вакханалии 
в Украине выглядит попыткой государства 
урвать свой кусок от миллиардных обо‑
ротов наркотического рынка. Потому что 
человеческая жизнь там уже давно ничего 
не стоит. И тем, кого волнуют только день‑
ги, совершенно не важно погибнет кто‑то в 
очередном бессмысленном «наступе» или 
обдолбается до смерти «синтетикой». Глав‑

ное, чтобы на этом кто‑то зараба‑
тывал. Почему бы не делать это 
и государству? Первый шаг к 
этому Украина уже сделала.

Алёна КРАСОВСКАЯ.

По данным украинского департамента по борьбе с наркопреступно‑
стью, в 2020 году объем изъятого из незаконного оборота каннабиса 
превысил показатели 2019‑го почти на 143 процента. 

За 2019 год в Украине в общей сложности изъято 8,7 тонны 
наркотических и психотропных средств. Из них — 2,2 тонны 
каннабиса (25 процентов от общего объема) и 443 грамма 
гашиша (смолы каннабиса). 

За 2020 год изъято 6,15 тонны наркотических средств и психотропных 
веществ. Из них — 5,34 тонны каннабиса (86 процентов) и 3 килограм‑
ма гашиша. Рост за год на 242 процента, а по гашишу — больше чем на 
600 процентов. И это статистика лишь по изъятым наркотикам.

Структура потребления 
наркотиков в Украине в 2021 году

(в процентах) 

/

марихуана и 
наркотики 
на ее основе
амфетамин 
и альфа-PVP

героин 
и другие 
опиоиды

экстази и 
мефедрон

спайсы
кокаин, грибы, LSD 
и другая «экзотика» 
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Говоря 
о русскоязычном 
интернете, имеем: 
технологическое 
давление извне, 
вредоносное 
проникновение 
внутрь, физические 
«закладки» 
на коммуникациях 
и подготовленные 
распропаган-
дированные группы 
саботажников.

рен доминировать, — заметил Александр 
  Лукашенко еще летом 2021 года. — И осо-
бенно их раздражает то, что мы оказались 
сильнее технологий так называемых цвет-
ных революций».

Китай выстроил против ползучей 
западной отравы Great Firewall of 
China, свою вторую Великую Китай-
скую стену. Иран жестко лицензиру-
ет интернет. Россия сейчас пытает-
ся совместить оба подхода. Белару-
си, в силу ее невеликости, приходится 
опираться лишь на свой человече-
ский ресурс, на информационную 
гигиену белорусов, на национальную 
памяркоўнасць ды разважлiвасць.

Ведь со стороны Запада не оста-
навливаются попытки проникновения в 
«суверенный интернет». Активно ищутся 
«окна», как пример — раздача интернета 
непосредственно с сети спутников Starlink. 
Создаются «обходные пути»: про тот же 
VPN каждый хотя бы слышал. Тестиру-
ются новые технологии (тут искусствен-
ный интеллект как раз в помощь): пишут 
про новые «протоколы децентрализации, 
приходящие из криптофинансов, из Web3, 

из техно-анархистских проектов, из 
старых армейских разработок».

Не только институты и лабора-
тории, а и группы людей, воспи-

танных западными ценностями, 
активно работа-
ют над «решением 

проблемы свобод-
ных коммуникаций в 
завтрашнем мире» — 
иначе говоря, над 
невозбранным про-
движением своих 

(англосаксонских) жиз-
ненных правил. Насаж-

дением их независимым 
от российского (белорус-

ского, китайского) и любого 
другого недемократического 

(с их точки зрения) государства 
способом.

Заметьте, это парадигма пове-
дения любых невероятных из самых 

разных стран и областей человеческой 
деятельности: они, принадлежащие (как 
им кажется) к касте «властелинов мира», 
готовы диктовать свои «правила миропо-
рядка», невзирая на мнение остальных и 
им не интересуясь. Точно так же вели себя 
«хиви» — добровольные помощники вер-
махта и эсэсовцев.

Если подытожить, то, говоря о русско-
язычном интернете, имеем: технологиче-
ское давление извне, вредоносное про-
никновение внутрь, физические «заклад-
ки» на коммуникациях и подготовленные 
распропагандированные группы сабо-
тажников.

Средства и способы
Трудность описания конкретных дета-

лей заключается, во-первых, в сложности 
самой системы современного интерне-
та. Все эти DNS (система доменных имен) 
и DNSSEC (аналог цифровой подписи), 
торренты и даркнеты, чат-серверы, LTE 
и WiMax’ы — они не для массового пони-
мания. Во-вторых, работа профильных 
институтов засекречена, пожалуй, покру-
че, чем создание пандемий в американ-
ских биолабораториях, размещенных на 
украинских территориях и работающих 
над уязвимостью славян.

Потому что боевые вирусы — это все 
еще тип войны, вырастающий из Вто-
рой мировой: нью-нацистский, на 
уничтожение противника. А миро-
вой интернет (да еще и вкупе с искус-
ственным интеллектом) — это власть 
над всей планетой, инструмент Тре-
тьей мировой. Элои над стадами мор-
локов, садовники над необъятны-
ми джунглями, властелины мира над 
остальными манкуртами.

Основатель канадской компании 
eQualitie Дмитрий Витальев рассказывает 
российскому иноагенту: «Как только Рос-
сия реально отключится от всех осталь-

ных серверов в глобальной сети, VPN и 
Tor перестанут работать. Мы в eQualitie 
разработали решение, которое позволя-
ет СМИ не держать свои серверы в Рос-
сии, но при этом оставаться доступны-
ми для читателей — даже при «суверен-
ном интернете». Наш мобильный брау-
зер предназначен специально для обхода 
цензуры».

Сильно упрощая, принцип такой: если 
за защитной стеной останется хоть один 
комп, подключенный ко внешней сети и 
зараженный, то он и откроет запрещен-
ный сайт (платформу, мессенджер). Вто-
рой комп или мобильник будет обращать-
ся уже к первому, находящемуся внутри 
защитного периметра. Третий — к пер-
вым двум, четвертый — к ним ко всем и так 
далее. То есть достаточно одного предате-
ля (одной дырки в стене), чтобы вся стена 
стала бесполезной.

Эта же команда арендовала места на 
двух коммерческих телевизионных спут-
никах и гонит через них шифрованный 
сигнал, который выглядит, например, как 
цветная заставка на старых телевизорах. 
«Если кто-то случайно наткнется на стан-
ции eQualitie, то ничего не заподозрит. 
Однако если записать нашу передачу, 
скинуть ее со спутникового ТВ-приемника 
на флешку и открыть на компьютере, то 
два часа «белого шума» превратятся в 
гигабайты файлов без цензуры».

Называется система eQsat и исполь-
зуется, чтобы доставлять в Россию (и куда 
угодно) копии запрещенного контента, 
создаваемого иноагентами и нежелатель-
ными организациями.

Наконец, система связи dComms: «Мы 
поставили такие чат-серверы в 12 укра-
инских городах, чтобы украинцы могли 
оставаться на связи даже при отключении 
города от глобальной сети».

— А в России? — нетерпеливо спраши-
вает диверсанта Витальева журналист-
иноагент.

— Мы можем поставить в России серве-
ры для антивоенного движения, но защи-
тить их от властей мы не сумеем, — жалу-
ется тот. — Приходится думать, как орга-
низовать безопасный хостинг внутри сети, 
враждебной к нашим пользователям, 
построить приватную децентрализован-
ную сеть для коммуникаций.

Они хотят добиться, чтобы даже при 
отключении общего интернета под-
рывные ячейки могли координиро-
вать теракты между собой, оставаться 
управляемыми и контролируемыми.

Англосаксами. Извне. Издали.

Дурное семя
Немного о моральных качествах и 

способе думать таких борцов за цифро-
вую свободу, защитников прав и адептов 
западных ценностей вообще.

«Через dComms люди из Белгородской 
области несколько месяцев общались со 
своей родней из-под Харькова — и это 
был единственный способ связи для них, 
все остальное не работало. Но потом мы 
запретили доступ к серверам с россий-
ских IP-адресов». То есть свобода слова у 
них в головах есть, как и рядом лежащее 
убеждение, что она — не для всех. «Неко-
торые узнавшие про dComms россияне 
просто приходили в чат и начинали нести 
всякую фигню, там было слишком много 
ненависти».

Впрочем, с демократией оно так всегда 
и везде. «Мэрия Чикаго, — заявил тамош-
ний мэр, — не будет продлевать кон-
тракт с компанией, которая предоставля-
ет полиции города программное обеспе-
чение для распознания применяемого на 
улицах города огнестрельного оружия и 
его владельцев». Потому что темнокожий 
избранник чикагского народа уверен: та 
программа, хоть и использует искусствен-
ный интеллект, «имеет расовую предвзя-
тость» — уж слишком часто она распознает 
в преступниках афроамериканцев.

Кстати говоря, иконку того браузе-
ра, который позволяет обходить цензу-
ру и преодолевать отключения интернета, 
Витальев и Ко «сделали, чтобы она напо-

СБ-тенденции  /  Четверг, 29 февраля 2024  /  www.sb.by 12ЛИКБЕЗ

/

Третья мировая информационная 
война уже идет, однако, по моим 
наблюдениям, большая часть 
мирного белорусского населения 
если в мыслях и допускает такое, 
то — там, вдали, за рекой.
Оно вроде и неплохо, что никто 
не взбудоражен, однако немного 
тревожно и даже обидно. Ведь 
одной из возможных точек начала 
войны можно считать попытку 
мятежа в Беларуси 2020 года. 
Быть может, будущие историки так 
и будут считать.

Постановка проблемы
Всемирная глобальная сеть интернет 

опирается на чужую (англосаксонскую) соб-
ственность, представляет собой площад-
ку с чужими (еще и изменяемыми в любой 
момент времени) правилами игры, суть 
инструмент для продвижения (и навязыва-
ния) в целом чуждых западных ценностей 
остальному миру с одновременным глуше-
нием всех альтернативных позиций и мне-
ний.

Западные ценности — не наши ценности. 
«Наши ценности не вписываются в систе-
му глобалистского мироустройства, 
потому что противоречат и 
мешают целям тех, кто 
в этой системе наме-

Третья мировая Как не проиграть 
информационную 
войну?
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минала иконку «Яндекс.Браузера», — при 
досмотре на блокпосте российские воен-
ные увидят только то, что ожидают уви-
деть».

Это — подстава для невникающих, 
которые — ай, скачал и скачал. Но 
твой телефон (компьютер) при этом 
сам включился в общую враждеб-
ную сеть! Это — соблазнение нестой-
ких. Потому что все равно потом най-
дут ведь, как белорусские силовики 
находят всех экстремистов, — «но это 
ж, пойми, потом».

Наконец, это — откровенно враждеб-
ное приложение, мимикрирующее под 
законное, как террористическая мина 
маскируется под невинную статуэтку.

Оружие Третьей мировой.
Мало удивительного мы узнаем, 

если обратимся к биографии самого 
Дмитрия Витальева. «Мой отец Вита-
лий Витальев-Гольдман был совет-
ским журналистом, работал в 
журнале «Крокодил». Когда он 
написал книгу и ему разреши-
ли выехать на ее презентацию 
в Англию, он просто взял с собой 
нас с мамой — и в Союз мы уже не 
вернулись».

Перебегун родом из Харькова, его 
сын считает себя австралийским 
айтишником, живет в канадском 
Монреале. «Я всю жизнь про-
работал в сфере прав челове-
ка: был консультантом и тре-
нером по информацион-
ной безопасности, работал 
с НКО и СМИ, с 2004 года 
провел кучу тренингов по 
всей России, Беларуси и 
Центральной Азии…» — 
стаж подрывной дея-
тельности поистине впе-
чатляет.

Как и самоличное изуче-
ние будущих театров воен-
ных действий: все в клас-
сическом стиле британ-
ских спецслужб.

— 24 февраля 
2022 года я был в 
Харькове, должен 
был провести тре-
нинг. А раньше у 
нас были отдель-
ные программы 
в Тунисе, Колум-
бии, Сальвадо-
ре, Иране.

— Вы работа-
ли в Иране?

— Меня там 
чуть не схватила 
полиция: я начал 
некоторые техниче-
ские эксперименты, а они 
просто не понимали, что я делаю. Под-
робно рассказать не могу, но задача была 
такая же, как в России: помочь людям 
сохранить коммуникации — и остаться при 
этом незамеченными — в ситуации суве-
ренизации сети.

— Есть ли у вас сейчас единомышлен-
ники в России?

— Да, среди российских провайдеров. 
Даже знаем — через несколько рукопожа-
тий — людей из Роскомнадзора…

Не скажу, что перед нами очередной 
Лоуренс Аравийский, но согласитесь: что-
то подобное есть, детали проскакивают, 
почерк определяется. Ах, эта добрая ста-
рая Англия: англичанка гадит, и в интер-
нете — тоже.

Щит и меч
Напоследок несколько фактов.
В конце января 2024 года в Башкорто-

стане (затем и в Якутии) переставали было 
работать Telegram и WhatsApp. Примерно 
в то же время на российском северо-запа-
де были отмечены проблемы со скорост-
ным мобильным интернетом 4G. 30 янва-
ря немножко «поломалась» и вся домен-
ная зона .ru. «Во всем этом эксперты видят 
результаты (или побочные эффекты) стро-
ительства «суверенного интернета», кото-
рый работает только в России и полностью 
контролируется государством», — пишут 
российские иноагенты.

В 2021 году, говорят, пробовали замед-
лить скорость работы Twitter. Впечатле-
ние было такое, «будто Роскомнадзор 
начал замедлять все сайты, адреса кото-
рых содержат «t.co», — и в итоге обва-

Если у англосаксов 
появляется меч, 
то в мире обязательно 
возникнет и щит. 
Снова диалектика, 
вопрос только 
во времени. Скажем, 
те же Starlink’и  
Илона Маска: 
и у каждого терминала 
есть GPS-трекер, 
поэтому компания 
всегда может знать, 
где находится гаджет. 
И каждый спутник 
видит, откуда 
к нему поступает 
сигнал, поэтому 
оборвать подключение 
из России можно сразу. 
И не продает Маск 
ничего русским, что вы, 
что вы!

лил кучу всего, в том числе сайт RT.com». 
Можно, конечно, и посмеяться, а можно 
прикинуть: ведь уже несколько лет Рос-
сия мотивирует все российские бизнесы 
переносить свои ресурсы в Рунет, в зону 
.ru. Ну и что будет, если забанить все, что 
туда не входит?

Коли Россия продемонстрирует, что 
это в принципе возможно, то ее при-
меру непременно последуют дру-
гие страны. Ведь стоило нашим бра-
тьям (наконец-то) возразить против 
гегемонии «порядка, основанного на 
правилах», как быстро выяснилось, 
что таких на Земле — большинство.

Кажется, самый страшный сон про-
двинутых англосаксов (вместе со своими 
преданными «хиви») сейчас — это появле-
ние суверенного Рунета, а вслед за ним 
и некой российско-белорусско-иранско-
китайской сети, которая объединит дру-
гой, не англосаксонский полюс многопо-
лярного мира. И установка рубильников 
на стенах главных кабинетов этих стран.

Мы, говорите, проигрываем инфор-
мационную войну? Ну что ж, давай-
те выключим этот ваш интернет. И 
посмотрим на результат.

Если у англосаксов появляется меч, то 
в мире обязательно возникнет и щит. Сно-
ва диалектика, вопрос только во време-
ни. Скажем, те же Starlink’и Илона Маска: 
и у каждого терминала есть GPS-трекер, 
поэтому компания всегда может знать, 

где находится гаджет. И каждый спут-
ник видит, откуда к нему поступает сиг-
нал, поэтому оборвать подключение из 
России можно сразу. И не продает Маск 
ничего русским, что вы, что вы!

Вот только Starlink’и в России включа-
ют прямо на линии боевого соприкосно-
вения и «крадут» интернет, раздаваемый 
Илоном над Украиной. Делают это так 
близко, что не очень-то и заблокируешь, 
чтобы заодно не «обезвредить» термина-
лы, которыми пользуются ВСУ. Маск это 
однажды уже сделал — и столько мата в 
свой адрес он за всю свою предыдущую 
жизнь не слыхал.

На каждую хитрую англосаксонскую 
гайку у славян всегда найдется болт 
с резьбой. Это вселяет надежду даже 
в тех, кто ничего не понимает в тех-
нологиях современного глобально-
го интернета. И только чует: самая 
большая опасность сейчас исходит 
именно оттуда.

Однако никакие средства не отменяют 
простых правил информационной гигие-
ны. Принципы белорусов таковы: не пей 
из грязных информационных луж — не 
будешь инфицирован. Заразился — беги к 
врачу (зачеркнуто) в ГУБОПиК, беги сам, 
беги быстро. Не успел, не захотел, думал, 
пронесет — пойдешь на карантин. Рано 
или поздно пойдешь.

И знаете, информационная гигиена — 
она тоже работает.

Андрей МУКОВОЗЧИК. /



В Год качества усилия Минспорта 
будут направлены на повышение 
конкурентоспособности 
национального туристического 
продукта и создание современной 
системы сервиса. Критериями оценки 
могут стать сертификация услуг гостиниц 
и туристических организаций.
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Не пляжем единым
О главных драйверах развития белорусского внутреннего туризма

Не было бы счастья, 
да несчастье 
помогло: ренессанс 
внутреннего 
туризма в Беларуси 
вряд ли стал 
бы таким ярким, 
если бы не ковид 
и западные санкции. 
По предварительным 
прикидкам 
профильного 
министерства, 
в прошлом году наши 
соотечественники 
с туристическими 
целями совершили 
более 1,6 миллиона 
поездок внутри 
страны. Для 
сравнения: в 2022‑м 
их было 1,53 миллиона, 
в допандемийном 
2019‑м — 1,1 миллиона. 
Какие направления 
наиболее 
перспективны?

Что там, 
за проходной?

Промышленный туризм — 
направление в отечественной 
туротрасли сравнительно новое. 
И очень перспективное. Например, 
только по линии Минпрома в про‑
шлом году данные услуги оказывали 
12 холдингов и самостоятельных орга‑
низаций. Предприятия отрасли посетили 
93,5 тысячи человек — на треть больше по 
сравнению с 2022‑м.

По словам заместителя министра промышлен‑
ности Дмитрия Харитончика, увеличению коли‑
чества туристов способствовали, в частно‑
сти, реклама и публикации в СМИ, наращива‑
ние профильной инфраструктуры на предприя‑
тиях, улучшение качества обслуживания. Много 
уникальных предложений. Скажем, на БЕЛАЗе, 
где в настоящее время возможно проведение до 
10 экскурсий в день, гостям предлагают высту‑
пить в роли водителя‑испытателя — на помощь 
приходит динамический тренажер вождения 
карьерного самосвала. На заводе «БКМ Холдинг» 
(экс‑«Белкоммунмаш») есть возможность поучаство‑
вать в тест‑драйве электробуса или гибридного авто‑
буса. Минский тракторный завод предлагает услугу 
«Собери трактор»: желающие могут принять участие в 
сборке техники марки BELARUS с последующим получе‑
нием соответствующего сертификата. Как вариант —  
можно прокатиться на энергонасыщенном тракторе  
BELARUS 3522 или BELARUS 4522 по территории  
МТЗ — 2 круга по 2,5 км.
В перспективе промышленных туристов ждет немало нов‑
шеств. Например, на «Гомсельмаше» для посещения цехов уже 
закуплены радиогиды, а после реконструкции музейного про‑
странства появится возможность проведения 3D‑туров. «Могилев‑
лифтмаш» разрабатывает проект ввода в эксплуатацию новой инте‑
рактивной музейной экспозиции. Брестский электроламповый завод 
рассматривает вопрос создания музея электроламповой продукции и 
истории предприятия. 

Помимо Минпрома, промышленный туризм активно развивают кон‑
церны «Белгоспищепром», «Беллегпром», Минстройархитектуры…

В дорогу за знаниями
Самыми популярными видами отды‑

ха у белорусов традиционно из года в 
год остаются культурно‑познаватель‑
ный, оздоровительный, экологический 
туризм, а также отдых на природе. Одна 
из отличительных черт сезона‑2023 — 
Года мира и созидания — повышенное 
внимание к образовательному туриз‑
му. Слаженно сработали различные 
ведомства. В частности, Минобразо‑
вания и Минкультуры договорились 
об установлении единого бесплатно‑
го дня посещения учащимися музеев. 
Школы с подачи Правительства полу‑
чили возможность приобретать билеты 
на экскурсии с оплатой за счет средств 

республиканского или местных бюдже‑
тов. Разработаны методические советы 
по организации школьных экскурсий с 
перечнем рекомендуемых туристиче‑
ских объектов…

— По итогам первого полугодия 
2023/2024 учебного года около 21 про‑
цента учащихся 1 — 11‑х классов посети‑
ли знаковые туристические объекты, — 
отметил недавно начальник управле‑
ния социальной, воспитательной и иде‑
ологической работы Минобразования 
Александр Матюшонок.

Приоритет в образовательном 
туризме — экскурсии патриотиче‑
ской направленности. Наступив‑
ший год имеет свои особенности: 
в 2024‑м мы празднуем 80‑летие 
освобождения Беларуси от немец‑
ко‑фашистских захватчиков. Поэто‑

му тема формирования у учащих‑
ся уважения к историческому 

наследию, несомненно, полу‑
чит дальнейшее развитие. 

Параллельно продол‑
жится работа по состав‑
лению справочников 
туристских маршру‑
тов. Также формируется 
реестр образовательных 
маршрутов в регионах.

Лидеры промышленного туризма — 2023

Агроэкотуризм

Активный

Гастроно- 
мический

Деловой

Историко- 
культурный

Лечебно- 
оздоровительный

Медицинский

Охотничий

Образовательный

Промышленный

Религиозный

Событийный

Экологический

Выбор на любой вкус: 
виды туризма в Беларуси

Источник: 
постановление 
Министерства спорта 
и туризма Беларуси от 
7 августа 2023 г. № 36.
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Источник: Министерство промышленности Беларуси.

ОАО «БЕЛАЗ» —

51,5 тыс. туристов

ОАО «МТЗ» — 

19,2 тыс. туристов
ОАО «МАЗ» —

 6,9 тыс. туристов



В 2024 году в Беларуси 
планируется утвердить 
единые национальные 
образовательные и 
профессиональные стандарты в 
сфере туризма, положения о развитии 
промышленного и активного туризма, 
ожидается появление цифровой 
платформы «Государственная 
информационная система «Туризм» с 
объединенным перечнем реестров, услуг 
и информации для профессионалов и 
простых путешественников.

 Президент Беларуси 
Александр  Лукашенко:

— Услуги туризма стали 
очень популярны как среди 
гостей нашей страны, так 
и белорусов, особенно в период 
пандемии, когда большинство 
стран для путешествий 
закрылись. Последние 
события показывают, что 
спрос на этноотдых во всем 
мире будет только расти.

На совещании с руководством Совета 
Министров, 21 января 2021 года.
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Агроусадьбы  
в новых реалиях
Спрос на «отдых в деревне» стабильно растет. В 
прошлом сезоне у владельцев ряда сельских объ‑
ектов появились заботы организационно‑право‑
вого характера. Напомним: в соответствии с Указом 
 Президента № 351 от 4 октября 2022 года действу‑
ющие субъекты агроэкотуризма до 1 июля долж‑
ны были получить разрешение райисполкомов 
на осуществление деятельности в данной сфере. 

Не секрет ведь, что ранее под вывеской усадеб 
порой работали гостиницы и рестораны. Тре‑

бовалось также привести работу объектов 
в соответствие с санитарными и прочи‑

ми требованиями. Это и было сделано. 
По состоянию на 1 января 2023 года в 

стране было чуть более 3000 агро‑
усадеб. По данным Минспорта, 
к середине лета 1098 объектов 
успешно справились с предусмо‑
тренными Указом № 351 админи‑
стративными процедурами и про‑
должили свою деятельность.
— После 1 июля дополнитель‑
но получили разрешения и нача‑
ли работать 213 новых субъектов 
агротуризма, — отметил замести‑

тель министра спорта и туризма 
Олег Андрейчик.

Всего же в прошлом году в агро‑
усадьбах нашей страны отдохнули 

450,4 тысячи человек, оказано услуг 
на общую сумму 27,8 миллиона рублей, 

уплачено налогов на сумму 1,2 миллио‑
на рублей. 

Дальнейшее развитие данного сектора 
туризма во многом будет зависеть от взаи‑

модействия хозяев объектов и местных вла‑
стей. Впрочем, как известно, свято место пусто не 

бывает: если есть спрос — будет и предложение. 
Да и не прошедшие перерегистрацию усадьбы 
никуда не делись: многие из них явно будут рабо‑
тать, пусть и в другом качестве.

Здоровее будем
Белорусские здравницы оконча‑
тельно преодолели пандемий‑
ный кризис и в прошлом году были 
сверхпопулярны.
— В первый год пандемии коро‑
навирусной инфекции мы сохра‑
нили материально‑техническую 
базу и кадровый потенциал лечеб‑
но‑оздоровительного комплек‑
са, в 2021 году обеспечили вос‑
становительный рост основных 
показателей его деятельности, а 
в 2022 — 2023 годах нам удалось 
не только выйти на доэпидемиче‑
ские показатели в работе но и зна‑
чительно превысить их, — отмечает 
директор Республиканского цен‑
тра по оздоровлению и санатор‑
но‑курортному лечению населе‑
ния Геннадий Болбатовский.

В прошлом году средняя 
заполняемость лечебно‑оздо‑
ровительного комплекса уве‑
личилась на 4 процента до 
84,1 процента (см. инфогра‑
фику) и достигла уровня наи‑
более успешного предэпиде‑
мического, 2019 года. Общая 
выручка от реализации лечеб‑
но‑оздоровительных услуг 
на 23 процента выше, чем в 
2022‑м, выручка от реализа‑
ции дополнительных плат‑
ных услуг выше на 25 процен‑
тов, дополнительных плат‑
ных медицинских услуг — на 
22 процента.

— Наилучших результатов достиг‑
ли санаторно‑курортные органи‑
зации Минской и Витебской обла‑
стей — они набрали наибольший 
общий балл при оценке основных 
показателей деятельности здрав‑
ниц страны, — констатирует Генна‑
дий Болбатовский.
Сеть санаторно‑курортных и оздо‑
ровительных организаций сегод‑
ня — это 287 объектов общей коеч‑
ной мощностью более 60 тысяч 
мест. В том числе 100 санатор‑
но‑курортных организаций на 
27,9 тысячи мест и 187 оздорови‑
тельных организаций на 32,2 тыся‑
чи мест. При среднегодовой 
заполняемости около 80 про‑
центов материально‑техническая 
база здравниц позволяет ежегод‑
но охватывать лечебно‑оздорови‑
тельными услугами более 1,4 мил‑
лиона человек.

Учитывая результаты 
2023 года, в наступившем 
сезоне тем, кто хочет заполу‑
чить лучшие места, придется 
позаботиться об отдыхе зара‑
нее: глубина продаж путевок 
выросла. Нельзя сбрасывать 
со счетов и повышенный инте‑
рес к нашим санаториям со 
стороны россиян.

Что касается стоимости оздоров‑
ления, то ее обещают не зади‑
рать сверх меры. К тому же многие 
санатории заранее обнародовали 
цены на лето‑2024, и меняться они 
не будут. Главное — успеть приоб‑
рести заветную путевку.

В Институте  
теологии БГУ  
разработали пособие  
для экскурсоводов и  
туристов с рекомендациями  
по организации и  
проведению экскурсий  
по религиозным объектам.

Александр НЕСТЕРОВ.И
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За первые семь дней Игр будущего трансляции соревно‑
ваний и церемонии открытия набрали более миллиарда 
просмотров во всем мире, заявил вице‑премьер России 
Дмитрий Чернышенко.

Игры будущего — первый турнир подобного масштаба, ори‑
ентированный на онлайн‑аудиторию и интересы молодежи, 
которая привыкла смотреть контент в режиме онлайн. Транс‑
ляции из Казани доступны по всему миру бесплатно, оргкоми‑
тетом Игр были подписаны партнерские соглашения с более 
чем 100 платформами, в том числе YouTube и Twitch, а также с 
крупными медиахолдингами нескольких стран.
На виртуальном стадионе Игр каждый болельщик может разме‑
стить своего цифрового аватара, зрители могут общаться друг 
с другом, участвовать в голосованиях и поддерживать команды 
виртуальными «файерами», таким образом максимально погру‑
жаясь в атмосферу соревнования и реально, и виртуально.
Напомним, что первыми победителями Игр стали велогонщи‑
ки команды «Минск», которые первенствовали в виртуальной 
велогонке. А пару дней назад завершилась «битва роботов». 
Победу в ней одержала индийская команда DS Robotics. Бело‑
русская Crazy Bunny Lab остановилась в шаге от четвертьфина‑
ла. «Намерены и дальше принимать активное участие в подоб‑

ных турнирах, — сказал в интервью ТАСС капитан коман‑
ды Юрий Козлов. — В планах доработать робота, с кото‑
рым мы приехали в Казань, и разработать нового, который 
будет раз в десять лучше, с лучшим управлением и более 
опасным орудием. Хотим доказать, что Беларусь может ока‑
зать достойное сопротивление на виртуальной арене самым 
сильным командам».

29 февраля
 � В 1288 году парла‑
мент Шотландии 
принял не‑ 
обычный за‑
кон. Так, 29 февраля 
(один раз в четы‑
ре года) женщи‑
на имела право 
сама сделать 
предло‑
ж е н и е 
мужчине 
о замужестве. А если тот отказывался 
от брака, то обязан был заплатить ее 
семье внушительный по тем време‑
нам штраф — 1 фунт. От штрафа могли 
и освободить, но только в том случае, 
если мужчина доказывал, что уже об‑
ручен с другой и мог представить свою 
избранницу представителям закона и 
«претендентке» на его руку.

1 марта
 �Днем открытия периодического зако‑
на Д. И. Менделеева считается 1 марта 
1869 года. Именно в этот день ученый 
закончил работу над «Опытом систе‑

мы элементов, основанной на их атом‑
ном весе и химическом сходстве». По 
легенде, мысль о системе химических 
элементов пришла к Менделееву во 
сне, однако известно, что однажды на 
вопрос, как он открыл периодическую 

систему, ученый ответил: «Я над ней, 
может быть, 20 лет думал, а вы пола‑
гаете: сидел‑сидел — и вдруг готово». 
Периодический закон стал одним из 

самых выдающихся достижений 
человеческой мысли минув‑
шего тысячелетия.

2 марта
 � В 1779 году «Санкт‑Петербургские 

ведомости» сообщили о создании 
первого прообраза прожектора. 

«Искусство делать составное 
из многих частей зеркало, ко‑

торое произво‑
дит удивительное 
действие, умножая 
свет в 500 раз», 
как писала газе‑
та, изобрел ниже‑
городский меха‑
ник‑самоучка Иван 
Кулибин. Накануне 
он продемонстри‑
ровал свой при‑
бор, осветив им из 
окон одного зда‑

ния противоположный берег Невы. 
Вскоре фонарь с зеркальным отраже‑
нием стали использовать в быту и на 
военном флоте.

3 марта
 �Появление на первой 
странице этого жур‑
нала считалось пиком 
карьеры и призна‑
ния, а из подборок 
его обложек можно 
сложить иллюстри‑
рованную историю 
XX века. Это все 
про журнал Time, первый номер 
которого поступил в продажу 3 марта 
1923 года. Это был первый в мире но‑
востной еженедельник, в последнем 

декабрьском номере которого тра‑
диционно присуждается номинация 
«Человек года». Персону года выби‑
рает исключительно исполнительный 
редактор. В разное время человеком 
года становились Иосиф Сталин, босс 
мафии Лаки Лучиано, Джордж Буш, 
Барак Обама, Владимир Путин, а также 
пользователь интернета. А в 2006‑м — 
каждый человек на планете.

4 марта
 � 4 марта 1678 года 
родился выдаю‑
щийся итальян‑
ский композитор, 
скрипач Антонио 
Вивальди. Са‑
мым знаменитым 
его произведе‑
нием считается 
цикл концертов 
«Времена года», 
при этом известно, что всего он написал 
более 450 концертов. Еще при жизни 
Вивальди прославился своим мастер‑
ством сочинять трехактные оперы за 
пять дней. Он разработал учебные 
методики и композиции, которые до 
сих пор используются в музыкальных 
школах по всему миру. А произведения 

Вивальди оказали влияние на мно‑
гих композиторов, включая Иоган‑
на Себастьяна Баха. Однако, как это 
часто бывало с гениями своей эпохи, 
к концу жизни композитор жил в ни‑
щете. Похоронен великий итальянец в 
Австрии, на одном кладбище с Моцар‑
том, где в те годы хоронили неимущих.

5 марта
 �Народный писатель Кондрат Крапива 

родился 5 марта 1896 года. Его насто‑
ящая фамилия — Атрахович, а псевдо‑
ним Крапива он взял потому, что начи‑
нал свою творческую деятельность с 

басен и са‑
тирических 
фельетонов, 
к о т о р ы е 
д о л ж н ы 
были «жечь, 
как крапи‑
ва». Всесо‑
юзную из‑
в е с т н о с т ь 
он получил 
после пье‑
сы «Кто смеется последним». При этом 
Кондрат Крапива много занимался 
общественной работой. Неоднократ‑
но был депутатом Верховного Совета 
БССР. В 1946 году в составе белорус‑
ской делегации принимал участие в 
работе 1‑й сессии Генеральной Ассам‑
блеи ООН в Лондоне.

6 марта
 �День рождения аспирина. По традиции 
люди раньше снижали жар и снимали 
боль водной настойкой коры ивы или 
вербы. Однако в 1899 году сотрудник 
компании Bayer Феликс Хоффман, ко‑
торый пытался найти лекарство для 
своего отца, страдающего ревматиз‑
мом, разработал технологию произ‑
водства ацетилсалициловой кислоты. 
Патент на это лекарство был выдан 
6 марта 1899 года. «Аспирин» — «а» от 
ацетил и «спир» от Spiraea, латинского 
названия растения, из которого впер‑
вые была химически выделена салици‑
ловая кислота.

ДАТЫ И ЛЮДИ

 iCrazy Bunny Lab.  iДай, друг, на счастье лапу мне...
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